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Спутники в жизни
Пассажирам упростят доступ к сверхбыстрому 
интернету

Валерий Кодачигов

Доступ к сверхбыстрому спутнико-
вому интернету сможет получить 

любой человек, находящийся в поез-
де, самолёте или автомобиле. Его бу-
дут предоставлять операторы новых 
спутниковых систем на негеостацио-
нарных орбитах. Госкомиссия по ради-
очастотам на ближайшем заседании 
планирует дать доступ к диапазонам 
неопределённому кругу лиц, узнали 
«Известия». Частный пользователь или 

транспортная компания смогут купить 
гаджет для подключения, установить 
его на машину, самолёт или крышу ва-
гона и пользоваться им как мобиль-
ным роутером (аналогично термина-
лам Starlink Илона Маска в странах, где 
они работают), отмечают эксперты.

Государство намерено упростить 
спутниковый доступ к интернету 
авиа- и железнодорожным пассажи-
рам, пользователям водного транс-
порта, а также автомоби-
листам. 
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Прибыли из-за рубежа
Доходы казны от иностранного бизнеса превысят прогноз в 2,5 раза

Запретное желанное
Япония отказывается поставлять Украине  
летальное оружие

Анастасия Костина

Я пония не собирается менять по-
зицию относительно поставок 

летального оружия Украине — они 
по-прежнему запрещены, заявили 
«Известиям» в посольстве Японии в РФ. 
Впрочем, Токио продолжит оказывать 
помощь Киеву в тех рамках, которые 
допускает конституция страны, доба-
вили там. Пока японское законодатель-
ство запрещает отправлять смертонос-
ное оружие в страны, ведущие боевые 
действия. Однако за последние пол-
года кабмин уже дважды смягчил его, 
разрешив передачу США ракет Patriot, 
произведённых в Японии, и продажу ис-
требителей нового поколения третьим 
странам. Как нынешнее правительство 
отходит от политики пацифизма, закре-
плённой после Второй мировой вой-
ны, — в материале «Известий».

Премьер-министр Японии Фумио 
Кисида принял участие в недавнем 
саммите НАТО в Вашингтоне и зая-
вил, что его страна будет сотрудничать 
с альянсом и его партнёрами для даль-
нейшей поддержки Украины. Япон-
ский лидер добавил, что безопасность 
Евро-Атлантического и Индо-Тихооке-
анского регионов (на Западе исполь-
зуется именно это название Азиат-
ско-Тихоокеанского региона в целях 
исключения из него России) неразде-

лима и именно поэтому его серьёзно 
беспокоят последствия растущих свя-
зей между РФ и КНДР.

Кисида имел в виду в том чис-
ле Договор о всеобъемлющем стра-
тегическом партнёрстве, подписан-
ный недавно Владимиром Путиным 

и лидером КНДР Ким Чен Ыном. Один 
из пунктов соглашения подразумева-
ет немедленную помощь, если одна 
из сторон подвергнется нападению 
и окажется в состоянии войны. В Сеу-
ле, например, на этом фоне тут же за-
явили о планах пересмотреть пози-
цию по поставкам оружия 
на Украину. 

Чистые поруки
После вспышки ботулизма штрафы для бизнеса 
могут увеличить

Яна Штурма, София Прохорчук

П осле трагедии со вспышкой боту-
лизма штрафы для бизнеса за не-

уведомление о начале работы могут 
увеличить почти в два раза, выясни-
ли «Известия». Такие поправки в КоАП 
подготовил Роспотребнадзор  — 
15 июля их одобрил кабмин. Санкции 
предлагают увеличить: для должност-
ных лиц — до 7–12 тыс. рублей, для ор-
ганизаций — до 24–48 тыс. рублей. 
Как указывают авторы законопроек-
та, нынешний размер штрафов не сти-
мулирует к ответственному ведению 
бизнеса. Опрошенные «Известиями» 
эксперты с ведомством согласны: из-
менения необходимы для пресечения 
правонарушений со стороны предпри-
нимателей.

Увеличить штрафы за неуведом-
ление о начале предприниматель-
ской деятельности предлагает Роспо-
требнадзор. 15 июля такие поправки 
в КоАП одобрила правительствен-
ная комиссия по законопроектной 
деятельности, рассказали источни-
ки «Известий» в кабмине. Увеличит-
ся и срок давности подобных правона-
рушений: с трёх месяцев до полугода.

Уведомление об осуществлении 
предпринимательской деятельно-
сти — это документ, при помощи ко-
торого бизнесмен сообщает о нача-

ле осуществления отдельных видов 
работ и их соответствии обязатель-
ным требованиям, напомнили «Изве-
стиям» в Ассоциации юристов России.

Как сообщили в Роспотребнад-
зоре, особенно актуальны правки 
в свете крупнейшей за 25 лет вспыш-
ки ботулизма в России. Пострадали 
417 человек в 11 регионах, двое паци-
ентов — в Костромской и Нижегород-
ской областях — умерли.

— Хозяйствующие субъекты, нару-
шения на объектах которых послу-
жили причиной заболевания (отрав-
ления), не сообщали о начале своей 
предпринимательской деятельно-
сти, — заявили в ведомстве.

Единственное обязательство пред-
принимателя — уведомить, подчеркну-
ла руководитель Роспотребнадзора 
Анна Попова 11 июля на заседании ко-
митета Госдумы по охране здоровья.

— Уведомление содержит фразы, что 
он открывается и его предприятие со-
ответствует санитарным требовани-
ям. Он сам об этом заявляет. Но даже 
этого предприниматель, как мы уже 
увидели, позволяет себе 
не делать, — сказала она.

В НОМЕРЕ 
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« ПОСЛЕ ВТОРОЙ 
МИРОВОЙ ВО-
ЙНЫ ЯПОНИЯ 

ЗАНЯЛА ПАЦИФИСТСКУЮ 
ПОЗИЦИЮ В ОТНОШЕНИИ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ КОН-
ФЛИКТОВ. НО В ПОСЛЕД-
НЕЕ ВРЕМЯ ТОКИО ДЕМОН-
СТРИРУЕТ ОТХОД ОТ ЭТИХ 
ПРИНЦИПОВ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 16.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,9791   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,666   ДИРХАМ ОАЭ 23,9095   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4751   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2264   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1848   ДОЛЛАР США 87,8077   ЕВРО 95,7849   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,555 
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Милана Гаджиева

В этом  году казна получит 
77  млрд рублей с прибыли 

иностранных юрлиц, у которых 
нет подразделений в РФ, следует 
из июньских поправок к бюджету. 
Это в 2,5 раза больше, чем изна-
чально прогнозировал Минфин. 
Это связано с тем, что сделки це-
лого ряда организаций по уходу 
из РФ завершаются. Они распро-
дают имущество в стране и доли 
участия в российских компаниях. 
К росту дохода приведёт и прио-
становка соглашений об избежа-
нии двойных налогов с недруже-
ственными странами.

В 2024-м в федеральную казну 
поступит 77,1 млрд рублей от нало-
га на прибыль с доходов иностран-
ных организаций, не имеющих 
постоянного представительства 
в России. Это на 164% больше, чем 
закладывалось в изначальный 
прогноз финансового плана, со-
ставленного ещё в прошлом году, — 
29,2 млрд. Такие цифры следуют 
из июньских поправок к бюдже-
ту («Известия» их изучили). Редак-
ция направила запрос в Минфин.

Речь идёт об иностранных 
компаниях, у которых нет в Рос-
сии филиала, но они получают 
прибыль из РФ. При этом доходы 
в виде дивидендов и процентов 
по государственным и муници-
пальным ценным бумагам (напри-
мер, по облигациям федерального 
займа или казначейским обяза-
тельствам) бюджетный прогноз 
не учитывает. Они облагаются на-
логом по другой ставке — 
15 вместо 20%. f Компания Hyundai 

окончательно покинула 
Россию в 2024 году
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Лесополоса везения
Как расчёты БПЛА поддерживают наши штурмовые подразделения

Дмитрий Астрахань

С егодня штурмовые действия уже не-
возможно представить без плотного 

взаимодействия с малыми БПЛА — как 
для разведки и управления, так и в каче-
стве ударной силы. Расчёты дронов дают 
командирам картину боя, сопровождая 
бойцов, корректируют огонь миномётов 
или артиллерии более высокого уровня 
и сами могут поражать цели, если те не-
удобны для других огневых средств. «Из-
вестия» узнали, как работает расчёт бес-
пилотников штурмового подразделения 
группировки войск «Центр».

В группе БПЛА сегодня вместе рабо-
тают командир, оператор коптера-раз-
ведчика, он же используется и для сбро-
са гранат, и пилот FPV-дрона-камикадзе.

— Начинаем мы свою работу рань-
ше всех. То есть закатываемся на наши 
позиции до штурмовиков и начинаем 
движение. Смотрим лесополки, смо-
трим их маршрут, как они пойдут, куда 
им нужно дойти. Досконально смо-
трим каждую лесополку. Если же наш-
ли какое-нибудь укрепление противни-
ка, передаём эту информацию своему 
командиру, а он уже взаимодействует 
со штурмовой группой. Она будет в кур-
се — находим ориентир, показываем 
точку, где это всё находится. А штурмо-
вая группа уже знает, что делать, — рас-
сказывает оператор коптера-разведчи-
ка с позывным Шайба.

Кроме корректировки артиллерии 
разведчик ведёт и пилота FPV-дрона. 
Ширина обзора у последнего неболь-
шая, поэтому маршрут и заход на цель 
происходят под наблюдением и по ука-

занию оператора второго коптера, ко-
торый видит более полную картину. 
Шайба поясняет, что во время недав-
них боёв вместе с дронами-камикад-
зе участвовал в уничтожении не ме-
нее шести огневых точек противника. 
Приходилось ему и самому уничтожать 
технику сбросом боеприпаса — это был 
вражеский пикап, точку стоянки кото-
рого удалось засечь незадолго до этого.

— Летал, наблюдал лесополосы, со-
провождал наших штурмовиков. За-
метил, что по дороге выезжает пикап 
и движется в сторону нашей группы, 
где идут штурмовые действия. При 
помощи своего расчёта быстро под-
цепили сброс и скинули чётко на ка-
пот. Машина сломалась, пехота убежа-
ла, — рассказывает Шайба.

Он родом с Урала, сейчас ему 21 год, 
в армию пошёл добровольцем. А профес-
сию оператора получил уже в войсках 
на трёхмесячных курсах. На передовой 
в активных боях с ноября прошлого года.

— Поехал из-за того, что поехал отец. 
Он в другой бригаде, я здесь. Виделись 
с ним здесь, в Авдеевке. Когда я пошёл 
в армию, отец поругался чуть-чуть, а по-
том смирился и сказал, что гордится 
мной, — объясняет Шайба. Дома его 
ждут мама и две сестры, которые по-
могают ей, пока мужчины на фронте.

Вместе с Шайбой работает оператор 
FPV-дронов с позывным Кабан, который 
также пришёл на фронт добровольцем. 
Он шёл целенаправленно — хотел быть 
именно оператором ударного беспи-
лотника. FPV-дроны очень требователь-
ны к навыкам оператора: необходимо 
за сотни часов тренировок выработать 

моторику, тренировать вестибулярный 
аппарат для работы в очках, и это не счи-
тая навыков инженерного дела и общей 
подготовки. Боец доволен, что ему уда-
лось освоить все необходимые навыки.

Среди уничтоженных целей у него 
пока нет бронетехники противника. 
Обеспечивая поддержку штурмовиков, 
он поражал замаскированные в посад-
ках огневые точки и живую силу врага.

— Мы попадаем, и люди прохо-
дят дальше. Чем больше мы попадём, 
тем больше они продвинутся вперёд. 
Им будет намного легче и свободнее, — 
объясняет Кабан.

Командир группы с позывным Кот 
рассказывает о том, что кроме непо-
средственных навыков полётов важ-
на и тактика действий.

— Мы к каждой задаче готовимся 
по-разному, в зависимости от рельефа 
местности. Заранее выезжаем до нача-
ла задачи, готовим себе место, пути от-
хода, новые ключевые точки, с которых, 
возможно, будем работать, постоянно 
меняем дислокацию, — говорит Кот. 
Кроме двух операторов и командира 
с группой на задачу также всегда выез-
жает оператор-сапёр.

Кот, так же как и его товарищи, при-
шёл в армию добровольцем. Но свой 
боевой путь начал в качестве рядового 
в штурмовом подразделении, где уже 
во время боёв стал командиром штур-
мового взвода. А профессию беспилот-
чика получил после отпуска по пред-
ложению командования.

— Где-то ты по опыту понимаешь луч-
ше, чем просто оператор. Мы с коман-
дирами обмениваемся информацией 
и так разбиваем врага, продвигаемся 
вперёд, — рассказывает Кот о том, как 
его опыт командира штурмового взво-
да помогает сегодня в непосредствен-
ной поддержке штурмовиков с воздуха.

В апреле этого года «Известия» уви-
дели работу пункта управления беспи-
лотниками. Там дежурная смена в ре-
жиме онлайн наблюдает то, что видят 
операторы различных БПЛА сразу не-
скольких взаимодействующих подраз-
делений. В высоком качестве транс-
лируется картинка со всех аппаратов, 
находящихся в воздухе. Аналогичные 
возможности у штабов, ведущих управ-
ление боем, артиллерийских и разведы-
вательных подразделений. Они одно-
временно получают трансляцию и могут 
оперативно принимать решения.

Запретное желанное
A Токио же не собирается ме-

нять свою политику и снаб-
жать Киев летальным оружием, заяви-
ли «Известиям» в посольстве Японии 
в Москве.

— Относительно помощи Украи-
не Япония в соответствии с Уставом 
ООН, придерживаясь основного прин-
ципа мирного государства, тщательно 
и строго осуществляет политику кон-
троля передачи оборонного оборудова-
ния, — сказали в диппредставительстве.

Япония до сих пор предоставляла 
помощь Киеву только в виде бронежи-
летов, камуфляжа, небольших дронов 
и гражданских транспортных средств, 
добавили там. Подобная помощь со-
вместно со странами «большой семёрки» 
продолжится, подчеркнули дипломаты.

— Япония и впредь в рамках конститу-
ции и законов и в сотрудничестве с меж-
дународным сообществом, включая G7, 
будет продолжать оказывать свойствен-
ную ей поддержку, — отметили в посоль-
стве.

Согласно конституции, Япония не мо-
жет поставлять оружие участникам бо-
евых действий. Поэтому пока Токио уве-
личивает поддержку Киева другими 
способами — через гуманитарную по-
мощь, поставки нелетальной техники. 
Например, на саммите G7, который про-
ходил в Италии с 13 по 15 июня, стороны 
подписали двустороннее соглашение 
по безопасности сроком на десять лет. 
В течение 2024 года Киев должен полу-
чить от Токио $4,5 млрд.

После Второй мировой войны Япо-
ния заняла пацифистскую позицию в от-
ношении международных конфликтов. 
Но в последнее время Токио демонстри-
руют отход от этих принципов. В дека-
бре 2023 года правительство не только 
одобрило рекордный военный бюджет 
на 2024-й (+16%), но и смягчило запрет 
на экспорт летального оружия. Теперь 
Япония может поставлять до 80 его ви-
дов и компонентов, произведённых 

по лицензиям других стран, обратно 
этим государствам. Это автоматиче-
ски позволило передать США управ-
ляемые ракеты-перехватчики Patriot, 
который так просил Вашингтон для по-
полнения собственных запасов, исто-
щённых из-за помощи Украине.

В МИД России тогда не исключили, 
что ракеты для Patriot в итоге окажут-
ся на Украине и Япония таким обра-
зом не только поступится собственны-
ми принципами, но и утратит контроль 
над производимыми в стране вооруже-
ниями. Официальный представитель 
ведомства Мария Захарова подчеркну-
ла, что «в случае попадания японских 
ракет в руки ВСУ такие действия будут 
рассматриваться как однозначно враж-
дебные в отношении России и повлекут 
самые серьёзные последствия для Япо-
нии в контексте двусторонних связей».

Однако этот момент хотя бы чёт-
ко прописан на бумаге: страна, предо-
ставляющая лицензию, должна полу-
чить одобрение Токио перед отправкой 
произведённого в Японии вооружения 
в третьи страны, то есть в данном слу-
чае на Украину. А поставки в страны или 
регионы, вовлечённые в конфликт, по-
прежнему запрещены — то есть у Токио 
есть законное право отказать в просьбе.

В январе стало известно, что Япония 
собиралась пополнить запасы и другого 
члена НАТО, чтобы возместить переда-
чу боеприпасов Украине. Как сообщи-
ла The Wall Street Journal, страна долж-
на была произвести снаряды калибра 
155 мм по лицензии британской оборон-
ной компании BAE Systems, а затем от-
править в Соединённое Королевство. 
Однако, по данным источников газеты, 
процесс застопорился из-за техниче-
ской сложностей.

— Япония постепенно отказывает-
ся от комплекса ограничений, связан-
ных с экспортом оружия, и этот про-
цесс ускорился в связи с происходящим 
на Украине. При этом в Японии боятся 

стать стороной конфликта и пытаются, 
несмотря ни на что, сохранить каналы 
отношений с Россией. С другой стороны, 
нынешние правящие круги — и особен-
но Кисида — считают, что их действия 
и оказываемая поддержка повышают 
их международный авторитет. Они зара-
батывают очки в глазах США и их союз-
ников, называя это проявлением лидер-
ства, — пояснил «Известиям» старший 
научный сотрудник Института востоко-
ведения РАН Владимир Нелидов.

Однако эксперт подчёркивает: Япо-
ния старается проводить компромисс-
ную политику и не будет соглашать-
ся на все требования Вашингтона. При 
этом отношения с Москвой не играют 
большой роли в вопросах поставок во-
оружения, а основная сложность за-
ключается в законодательстве, которое 
в таком случае придётся практически 
демонтировать, считает заведующий 
кафедрой востоковедения МГИМО МИД 
России Дмитрий Стрельцов.

— Всё зависит от интерпретации 
принятых законов. Сейчас возможны 
какие-то формулы сотрудничества 
с тем же НАТО, с США или странами «се-
мёрки», где могут использоваться япон-
ские технологии. То, что Япония начнёт 
поставлять оружие Украине напрямую 
в краткосрочной перспективе, мне ка-
жется не очень реальным, но в будущем 
этот запрет может быть снят, — отметил 
Стрельцов.

В целом изменение политики То-
кио и смягчение законодательства от-
крывают путь для будущего экспорта 
в страны-лицензиары десятков видов 
смертельного оружия и компонентов, 
включая истребители F-15. Среди та-
ких стран, например, Великобритания, 
которая активно поддерживает Украи-
ну, осуществляя поставки вооружения.

Максимум внимания приковывают 
возможные продажи ещё не существу-
ющего истребителя-невидимки. Япония 
сотрудничает с Италией и Великобрита-
нией в разработке усовершенствован-
ной модели для замены своего старею-
щего парка американских истребителей 
F-2 и европейских Eurofighter Typhoon, 
используемых в британских и итальян-
ских ВС. Одна из особенностей само-
лёта — новый радар, который по своим 
параметрам будет значительно превос-
ходить существующие системы.

Приступить к разработке планиру-
ется в 2024 году, а поставить на воору-
жение — к 2035-му. В марте японский 
кабмин одобрил план продажи этих ис-
требителей другим странам, что стало 
уже вторым шагом в сторону от полити-
ки пацифизма при нынешнем премьер-
министре.
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Сплавились 
с задачей
Россия стала мировым лидером 
по выпуску никеля

Алёна Нефёдова

М еталлургическая отрасль име-
ет стратегическое значение 

для России, в том числе для осна-
щения армии и дальнейшего роста 
национальной экономики, заявил 
Владимир Путин 15 июля. Несмотря 
на санкционное давление, горно-ме-
таллургический комплекс продолжа-
ет уверенно развиваться: в 2023 году 
Россия заняла лидирующие позиции 
по выплавке никеля, алюминия и ти-
тановой продукции. Особые успехи 
продемонстрировал Донбасс — там 
за последний год выпуск металлопро-
дукции увеличился на 30%. И эти циф-
ры будут только расти за счёт запуска 
новых производств — так, в понедель-
ник Владимир Путин по видеосвязи 
дал старт вводу в эксплуатацию се-
рии объектов в разных регионах 
России, в том числе доменной печи 
№ 5 на Енакиевском металлургиче-
ском заводе в ДНР.

Владимир Путин 15 июля принял 
участие в мероприятии ко Дню ра-
ботников и ветеранов горно-метал-
лургического комплекса. Он еже-
годно отмечается в России в третье 
воскресенье июля и в 2024 году при-
дётся на 21-е число. Сегодня в этой 
сфере трудятся почти 700 тыс. чело-
век, среди которых горняки, домен-
щики, сталевары, кузнецы, прокат-
чики, литейщики.

— Ваш нелёгкий труд, требую-
щий профессионализма, стойкости 
и закалки, по праву пользуется за-
служенным уважением и почётом. 
Мы гордимся вашими достижения-
ми, весомым вкладом в развитие от-
ечественной металлургии, которая 
имеет, безусловно, стратегическое 
значение для всей нашей страны, 
для наращивания её промышленно-
го потенциала, реализации крупных 
инфраструктурных проектов, осна-
щения армии и флота — то есть для 
дальнейшего роста национальной 

экономики, надёжного обеспече-
ния обороны и безопасности Роди-
ны, — сказал президент.

Аналогичный опыт применял-
ся и в годы Великой Отечественной 
войны — тогда для помощи фронту 
использовались металлургические 
и машиностроительные заводы стра-
ны, напомнил первый зампред коми-
тета ГД по обороне Алексей Журав-
лёв. К примеру, каждый второй танк 
был одет в броню в Сталинске-Куз-
нецке — сегодняшнем Новокузнец-
ке, а каждый десятый собран в Омске.

— Сейчас для победы следует за-
действовать любые ресурсы, и без 
российского металла тут уж точно 
никак не обойтись — это и те же тан-
ки, и пушки, и самолёты. Большин-
ство деталей военной техники — ме-
таллические, поэтому эта отрасль 
ближе всех остальных к ВПК, а зна-
чит, и внимание к ней требуется от-
дельное, — сказал он «Известиям».

Сегодня, вопреки санкциям, гор-
но-металлургический комплекс 
продолжает уверенно развивать-
ся и привлекать инвестиции. К при-
меру, в прошлом году Россия заняла 
первое место в мире по производ-
ству высокосортного никеля, вто-
рое — по выпуску алюминия, тре-
тье — по производству титановой 
продукции и пятое — по объёмам вы-
плавки стали. При этом год от года 
отрасль становится всё более высо-
котехнологичной: внедряются пере-

довые инженерные решения и раз-
рабатываются уникальные сплавы, 
которые позволяют создавать мате-
риалы с особыми свойствами.

— Всё это открывает новые и са-
мые широкие возможности в разных 
сферах — от авиации и космонавтики 
до электроники и медицины, — ска-
зал президент.

К примеру, Россия рассчитывает 
нарастить выпуск редких и редкозе-
мельных металлов к 2030 году в во-
семь раз и сократить долю импор-
та в потреблении до 15%, сообщил 
глава Минпромторга Антон Алиха-
нов. Кроме того, металлургическая 
отрасль РФ уже в прошлом году вы-
шла на близкие к рекордным объёмы 
производства, в том числе за счёт на-
ращивания в разы отгрузок для ОПК, 
заявил министр.

— В чёрной и цветной металлур-
гии драйвером роста является стро-
ительный сектор, что обеспечено 
госпрограммами по модернизации 
ЖКХ, газификации, развитию жи-
лищного и дорожного строительства. 
А со стороны промышленности свою 
роль сыграло увеличение производ-
ства в судостроении, автомобильном 
и железнодорожном машинострое-
нии, — отметил Антон Алиханов.

Тем не менее Владимир Путин 
признал, что в металлургической 
промышленности пока сохраняет-
ся много проблем, которые необхо-
димо решать.

При этом даже в сегодняшних 
условиях отрасль имеет огромный 
потенциал для роста и развития, 
считает зампред комитета ГД по про-
мышленности и торговле Александр 
Спиридонов. Об этом говорят про-
шлогодние цифры: рост производ-
ства в обрабатывающей промышлен-
ности составил 9%.

— Сегодня стране нужен металл. 
Причём особенно требуются вы-
соколегированные сплавы, кон-
струкционные материалы с высо-

на 30%
увеличилось

производство  
металлопродукции  

в ЛНР и ДНР в 2023 году

Принятые в 1967 году в Японии «Три принципа экспорта вооружений» за-
прещали их передачу странам коммунистического блока, странам, на кото-
рые распространяется эмбарго ООН на поставки оружия, а также странам, 
вовлечённым или, возможно, вовлечённым в международные конфликты.
В 1976 году японское правительство запретило экспорт оружия по всем 
направлениям, хотя было сделано исключение для передачи США воен-
ных технологий.
В 2014 году кабинет премьер-министра Синдзо Абэ одобрил поправки к за-
конодательству, согласно которым поставки оружия за границу больше 
не воспрещаются, если это «способствует установлению глобального мира 
и служит интересам безопасности Японии». Тогда страна начала осущест-
влять военные поставки нелетального характера.

Справка «Известий»
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Пашня Трампа
Экс-глава Белого дома официально выдвинут кандидатом в президенты США

Леонид Самуна

Н а съезде Республиканской партии, 
который проходит в Милуоки, До-

нальд Трамп был официально выдвинут 
кандидатом в президенты США. В каче-
стве вице-президента утверждён сенатор 
Джеймс Дэвид Вэнс. Несмотря на недав-
ний инцидент с покушением на Трам-
па, меры безопасности на мероприятии 
не усилены. Это может сделать съезд 
привлекательной целью для экстреми-
стов, нельзя исключить даже повторе-
ния попытки устранения Трампа, пола-
гают эксперты. Экспертное сообщество 
и СМИ считают, что после неудачного по-
кушения на митинге в Пенсильвании шан-
сы экс-президента победить на выборах 
возросли. Чего ожидать от съезда респу-
бликанцев — в материале «Известий».

43-й национальный съезд Республи-
канской партии США стартовал 15 июля 
в Милуоки (штат Висконсин) и продлит-
ся четыре дня. Единым кандидатом от ре-
спубликанцев для участия в предстоящих 
президентских выборах, заручившись 
поддержкой необходимого количества 
голосов, стал Дональд Трамп. Он полу-
чил 2265 голосов делегатов ещё по итогам 
праймериз. 15 июля бывший глава госу-
дарства также набрал необходимое ко-
личество голосов участников съезда для 
официального выдвижения от партии.

Помимо выдвижения экс-президента 
в качестве кандидата на съезде будет 
утверждена политическая платформа 
республиканцев. Одной из ключевых 
интриг съезда считалось объявление 
Трампом имени будущего вице-пре-
зидента. Им стал ярый республиканец 
Джеймс Дэвид Вэнс. Заместитель дирек-
тора Центра комплексных европейских 
и международных исследований НИУ 
ВШЭ Дмитрий Суслов считает, что это 
назначение стало вполне логичным ре-
шением в нынешних условиях.

— В отличие от 2016 года, Трамп соби-
рает команду единомышленников. Майк 
Пенс, его прошлый вице-президент, та-
ковым не был, а Вэнс в наибольшей сте-
пени считается его единомышленником 
из известных и влиятельных республи-
канцев-сенаторов. Это логично, что 
он выбрал именно Вэнса. Если вице-пре-
зидентом будет трампист, то Республи-
канская партия сильно консолидиру-
ется вокруг Трампа, — отметил эксперт.

Напомним, что Вэнс ранее назвал 
«смешным» сосредоточение США 
на украинском конфликте. «Я должен 
быть с вами честным — мне всё равно, 
что происходит на Украине», — гово-
рил, в частности, он. При этом, как пи-
шут СМИ, венгерский премьер Виктор 
Орбан, который недавно побывал в Мо-
скве, Киеве и Пекине, именно Трампа 
видит в качестве возможного посредни-
ка в урегулировании украинского кон-
фликта, если тот придёт к власти.

В форуме принимают участие мно-
жество политических и обществен-
ных деятелей. Ожидается выступле-
ние спикера палаты представителей 
Майка Джонсона и лидера республи-
канского большинства в палате пред-
ставителей Конгресса США Стивена 
Скалиса. На съезд приглашён и ранее 
один из главных претендентов на ре-
спубликанскую номинацию — губер-
натор Флориды Рон Десантис. Личное 
приглашение от Трампа выступить 
на съезде получила его бывшая сопер-

ница на праймериз и экс-постпред США 
при ООН Никки Хейли. Известный аме-
риканский журналист Такер Карлсон 
также примет участие в мероприятии.

13 июля во время митинга в штате 
Пенсильвания на Дональда Трампа было 
совершено неудачное покушение. Быв-
ший глава Белого дома получил лёгкое 
ранение: пуля задела верхнюю часть пра-
вого уха. В результате стрельбы погиб 
один человек, двое получили ранения 
разной степени тяжести. Сотрудники 
службы безопасности застрелили от-
крывшего огонь на митинге.

Практически сразу после покушения 
Дональд Трамп прибыл в Нью-Джерси 
в сопровождении агентов Секретной 
службы США. Он провёл ночь в своём 
частном гольф-клубе. И выложил пост 
в социальной сети Truth, где сообщил, 
что мероприятия на съезде партии в Ми-
луоки пройдут по расписанию. Трамп 
выразил благодарность сотрудникам 
американской службы безопасности, 
назвав их действия «фантастическими».

«В связи со вчерашними ужасными 
событиями я собирался отложить по-
ездку в Висконсин и на национальный 
съезд Республиканской партии на два 
дня, но решил, что не могу позволить 
стрелку или потенциальному убийце 

заставить меня изменить расписание 
или что-либо ещё. Поэтому я отправ-
ляюсь в Милуоки, как и было заплани-
ровано, в 15.30. Сегодня. Спасибо!» — на-
писал Дональд Трамп.

Действующий глава государства Джо 
Байден также отреагировал на события 
в Пенсильвании и заверил обществен-
ность в тщательном расследовании ин-
цидента и обеспечении безопасности 
республиканского кандидата.

— Трамп, бывший президент и пре-
тендент на роль кандидата от респу-
бликанцев, уже получил повышенные 
меры безопасности, и я поручил Секрет-
ной службе США дополнительно предо-
ставить ему все ресурсы, возможности 
и необходимые меры для обеспечения 
безопасности, — заявил Байден во время 
специального обращения в Белом доме.

Ранее телеканал ABC News, ссыла-
ясь на источник в американском исте-
блишменте, проинформировал обще-
ственность, что подход к обеспечению 
безопасности на нынешнем съезде бу-
дет пересмотрен. Однако позже в газете 
The Washington Post появилась новость, 
что республиканцы не будут усиливать 
меры безопасности во время мероприя-
тия. Об этом изданию сообщила коорди-
натор по вопросам безопасности съезда 

от Секретной службы США Одри Гиб-
сон-Киччино.

— Мы уверены в тех мерах безопасно-
сти, которые предусмотрены для этого 
съезда, и мы готовы к его проведению, — 
заявила она.

В свою очередь, мэр Милуоки Кава-
льер Джонсон сообщил о возможности 
даже проносить огнестрельное оружие 
во внешний контур зоны проведения 
съезда.

Ввиду того, что меры безопасности 
на форуме в Висконсине не будут уси-
лены, он может сопровождаться рядом 
рисков, в частности потенциальными 
актами насилия и протестной активно-
стью, полагают эксперты. Ещё за неделю 
до съезда федеральные агентства пред-
упреждали о том, что он может стать 
«привлекательной» целью для экстреми-
стов. Во избежание беспорядков проте-
стующих уже успели выдворить за пре-
делы комплекса. Но на Трампа снова 
могут совершить покушение, полага-
ет доцент НИУ ВШЭ Михаил Миронюк.

— Однозначно да. Психов много, а вот 
системные игроки, скорее всего, дальше 
не будут ничего такого предпринимать. 
Думаю, что служба безопасности теперь 
будет напрягаться, чтобы повторений 
не было. Они будут лучше работать, под 
чистки после выборов попадать совсем 
не хочется, — заметил эксперт.

Повторения попытки устранения 
Трампа не исключил и Дмитрий Суслов.

— Американское общество очень ра-
дикализировано. Демократы убедили 
свой электорат в том, что победа Трампа 
недопустима. Но после случившегося ох-
рана точно будет усилена, — считает он.

Покушение на Дональда Трампа по-
лучило широкий общественный ре-
зонанс. Многие медийные личности, 
а также общественные и политиче-
ские деятели выразили слова поддерж-
ки экс-президенту США. Свои коммен-
тарии оставили, в частности, лидеры 
ряда государств — президент Франции 
Эммануэль Макрон, канцлер ФРГ Олаф 
Шольц, президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган, премьер-министр Словакии 
Роберт Фицо, который в этом году был 
ранен во время покушения.

Американский предприниматель 
и богатейший человек мира Илон Маск 
также не остался в стороне. «Я полно-
стью поддерживаю президента Трампа 
и надеюсь на его быстрое выздоровле-
ние», — написал он в социальной сети X.

Официальный представитель МИД 
России назвала покушение на убийство 
президента традицией американской 
системы.

— В этой системе убийство президен-
та, покушение на убийство президен-
та являются, к сожалению, традицией, 
переходящей в норму, — заявила Мария 
Захарова.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, в свою очередь под-
черкнул, что Москва всегда осуждала 
любые проявления насилия в ходе по-
литической борьбы.

 

Ядерное приглашение

Леонид Цуканов

Востоковед

В торой тур президентских выборов 
в Иране привнёс некоторые переме-

ны в политическую жизнь страны. Выи-
грал реформист Масуд Пезешкиан, вы-
ступающий за «внешнеполитическую 
многовекторность», снятие санкций 
и постепенное возвращение исламской 
республики в мировую политику и эко-
номику в качестве полноценного игрока.

Одним из значимых пунктов его 
программы стало восстановление так 
называемой ядерной сделки — много-
стороннего соглашения по урегули-
рованию ситуации вокруг иранской 
ядерной программы (СВПД — Со-
вместный всеобъемлющий план дей-
ствий), заключённого в 2015 году 
при участии посредников — России, 
США, КНР, Франции, Великобрита-
нии и Германии. Соглашение предпо-
лагало снятие со страны значитель-
ной части санкций в обмен на отказ 
Тегерана от развития военного ком-

понента ядерной программы. Одна-
ко после выхода США из соглашения 
в 2018 году оно по сей день пребывает 
в замороженном состоянии.

Нельзя сказать, что идея Пезеш-
киана вернуть сделку к жизни нова-
торская — переговоры по перезапуску 
инициативы велись и его предшествен-
ником, консерватором Эбрахимом Ра-
иси, однако достичь серьёзного резуль-
тата так и не удалось. К марту 2023-го 
обсуждения зашли в тупик — часть по-
ложений СВПД безнадёжно устарела, 
а прийти к консенсусу по новым форму-
лировкам не давали множащиеся по-
литические разногласия между Тегера-
ном и иностранными гарантами.

Реанимировать сделку не позволи-
ли и звучащие в адрес Тегерана обви-
нения в тайной разработке ядерного 
оружия — за прошедший год подоб-
ных «расследований» было представ-
лено не меньше десятка. И во всех 
до обретения «ядерной дубины» Ира-
ну оставалось сделать буквально шаг. 
Благодатную почву для спекуляций 
отчасти создавал и мрачный образ Ра-
иси и его ближайших сторонников, 
в которых пессимисты видели едва 
ли не продолжение курса одиозного 
Махмуда Ахмадинежада.

На этом фоне появление на прези-
дентском посту реформиста Пезешки-
ана, которого некоторые зарубежные 
издания поспешили скоропалительно 
окрестить западником, было воспри-
нято как возможный толчок к возоб-
новлению переговоров по СВПД.

США вопреки ожиданиям доволь-
но холодно восприняли прозвучав-

ший из Тегерана призыв работать 
над восстановлением ядерной сдел-
ки. Представители Белого дома не-
двусмысленно указали, что иранцам 
следует сперва «поумерить пыл», от-
казавшись от поддержки действий 
ливанской «Хезболлы» и йеменских 
хуситов против Израиля, свернуть 
курс на развитие национальной ра-
кетной программы, прекратить фи-
нансирование прокси-сил в Ираке 
и Сирии. Лишь после подобных усту-
пок США будут готовы вернуться 
к обсуждению деталей СВПД.

Заинтересованности слишком бы-
стро продвигаться к «разрядке» в Ва-
шингтоне закономерно не наблюдает-
ся. И это обусловлено рядом причин.

Во-первых, до новых президент-
ских выборов в США осталось меньше 
полугода, и «дарить» сменщикам ди-
пломатический прорыв в отношени-
ях с исламской республикой (сделав 
при этом всю черновую работу за них) 
администрация Байдена не намере-
на. Тем более что оппоненты-респу-
бликанцы и без этого на регулярной 
основе называют политику Байдена 
в отношении Ирана излишне мягкой 
и местами даже задабривающей.

Кроме того, небезосновательны 
опасения, что Трамп, противник ядер-
ной сделки, с приходом к власти вновь 
попытается торпедировать этот про-
цесс. Пока кандидат в президенты 
от республиканцев старается касаться 
иранской темы в своих выступлениях 
вскользь, однако его взгляды на фор-
мат взаимодействия с исламской ре-
спубликой изменений не претерпели.

Повторный выход Вашингтона 
из сделки окончательно отпугнёт Теге-
ран от взаимодействия с Вашингтоном 
по чувствительным вопросам и даже 
может толкнуть исламскую республи-
ку на путь обретения ядерного оружия. 
Последнее, хотя и вызывает некоторые 
сомнения в экспертном сообществе, 
в целом перекликается с заявления-
ми некоторых иранских официальных 
лиц. Так, например, советник духовно-
го лидера Ирана аятоллы Али Хаменеи 
и глава стратегического совета ислам-
ской республики по международным 
отношениям Камаль Харрази в начале 
июля подчеркнули, что Тегеран может 
пересмотреть свою ядерную доктри-
ну «в случае появления экзистенциаль-
ной угрозы».

Наконец, резкое сближение Ва-
шингтона и Тегерана может ударить 
по стратегическим интересам США 
на Ближнем Востоке. В частности, 
подтолкнуть Израиль (основной про-
тивник заключения ядерной сделки 
с Ираном в каком-либо виде) к отказу 
от следования американскому мирно-
му плану по Газе, что приведёт к оче-
редному витку напряжённости в ре-
гионе, в который будут втянуты как 
Иран, так и США.

МНЕНИЕ
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кими механическими свойствами, 
то есть с высокой прочностью, жаро-
стойкостью. Для атомной промыш-
ленности необходимы материалы, 
которые могут длительное время 
работать при высоких температу-
рах и при этом иметь радиационную 
стойкость. Всё это связано с разви-
тием таких базовых отраслей, как 
авиация, авиастроение, двигате-
лестроение, и, конечно же, с боль-
шими планами по развитию судо-
строительной отрасли, — сказал 
Александр Спиридонов.

В честь грядущего Дня метал-
лурга Владимир Путин по видеосвя-
зи дал старт вводу в эксплуатацию 
серии объектов в разных регионах 
России. Одним из наиболее ожидае-
мых (после почти пятилетнего про-
стоя) стал запуск доменной печи 
№ 5 на Енакиевском металлурги-
ческом заводе в ДНР, где трудятся 
4,5 тыс. человек.

Запуск этой печи позволит пла-
вить более 1 млн т стали в год. Но для 
восстановления и модернизации ме-
таллургии Донбасса предстоит сде-
лать ещё много, и власти РФ будут 
постепенно эти задачи решать, под-
черкнул Владимир Путин. Металлур-
гическая отрасль всегда играла веду-
щую роль в промышленном секторе 
Донбасса, добавила сенатор от ДНР 
Наталья Никонорова.

— Даже несмотря на сложную опе-
ративную обстановку в нашем ре-
гионе, отмечается рост производ-
ства металлургической продукции. 
Сегодня дано разрешение на пуск 
доменной печи № 5 Енакиевского 
металлургического завода. Это по-
зволит получать 250 т чугуна в сутки. 
Для нас, как для исконно промыш-
ленного региона, жители которого 
не боятся тяжёлой работы и выпол-
няют её на совесть, запуск промыш-
ленного предприятия — важное и, 
безусловно, радостное событие. Шаг 
за шагом происходит интегрирова-

ние промышленной отрасли респу-
блики в единое экономическое про-
странство нашей страны, — сказала 
«Известиям» сенатор.

Регион уже добился серьёзных 
успехов в этой сфере: в 2023 году 
по сравнению с 2022-м в ЛНР и ДНР 
производство металлопродукции 
увеличилось на 30%.

— Очень хороший показатель, — ре-
зюмировал Владимир Путин.

Сопоставимая динамика, наи-
более вероятно, будет и в нынеш-
нем году: ожидается увеличение 
производства продукции на 2,5 млн т, 
добавил Антон Алиханов. Он также 
отметил, что уже запущена работа 
ключевых мощностей в контуре Юж-
ного горно-металлургического ком-
плекса — крупнейшего промышлен-
ного объединения на территориях 
республик. В него входят Алчевский 
и Енакиевский заводы, Макеевский 
коксохимический завод, Комсомоль-
ское рудоуправление, Стахановский 
завод ферросплавов, Ясиновский 
коксохимический завод.

Также дан старт вводу в эксплуа-
тацию ещё некоторых металлурги-
ческих объектов в стране. В Ниже-
городской области на предприятии 
«Русполимет» запущены печи ваку-
умно-дугового и электрошлакового 
переплава, которые позволят пред-
приятию почти в два раза нарастить 
мощности по производству жаро-
прочных сталей, сплавов и изделий 
из них.

На Магнитогорском металлурги-
ческом комбинате в Челябинской об-
ласти введён комплекс по выпуску 
сухого коксующегося угля с общей 
мощностью установки до 2,5 млн т 
в год. Его ввод позволит сократить 
валовые выбросы загрязняющих ве-
ществ в атмосферу на 11,3 тыс. т в год. 
Это как раз одна из целей металлур-
гической отрасли — снижение вред-
ной нагрузки на экологию, напомнил 
президент.
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Чистые поруки
A В АЮР напомнили, что адми-

нистративная ответствен-
ность за неуведомление предусмотре-
на ст. 19.7.5-1 КоАП РФ.

— Необходимость изменения пра-
вового регулирования обусловле-
на анализом правоприменительной 
практики, — добавили в ассоциации 
юристов. — Сейчас у уполномоченных 
органов отсутствует эффективный ин-
струментарий, позволяющий реализо-
вать возложенные на них полномочия 
по приёму и учёту уведомлений.

Зачастую надзорный орган узнаёт 
о деятельности контролируемого лица 
уже после совершения противоправ-
ных деяний, отметили в пресс-службе 
ассоциации.

— Чтобы повысить эффективность 
надзора, предлагается увеличить срок 
давности привлечения к администра-
тивной ответственности с трёх до ше-
сти месяцев, — пояснили в АЮР. — Сей-
час минимальный срок давности 
не позволяет привлечь лиц, совершив-
ших административное правонаруше-
ние. Кроме того, штрафные санкции 
не менялись с 2010 года, и их незначи-
тельный размер не стимулирует участ-
ников правоотношений к ответственно-
му поведению.

Теперь, согласно законопроекту (есть 
у «Известий»), вместо штрафов в разме-
ре 3–5 тыс. рублей для должностных лиц 
за нарушение статьи предлагается вве-
сти штраф 7–12 тыс., а для организаций — 
24–48 тыс. До этого санкция составляла 
10–20 тыс. рублей.

За повторное правонарушение бу-
дет грозить штраф 15–25 тыс. для долж-
ностных лиц и 40–60 тыс. — для юрлиц.

�� ДЕЛА ЗАКРЫТЫ

Сейчас обязанность устанавливать фак-
ты неуведомлений о начале осущест-
вления предпринимательской деятель-
ности лежит на Роспотребнадзоре.

«Речь в первую очередь идёт о пресе-
чении недобросовестных действий, свя-
занных с началом осуществления дея-
тельности и профилактики указанных 
нарушений, — говорится в пояснитель-
ной записке. — Данная инициатива на-
правлена на создание сбалансирован-
ных условий для начала осуществления 
предпринимательской деятельности».

Согласно судебной статистике, 
по ст. 19.7.5-1 КоАП, которую приво-
дят авторы в пояснительной записке, 

в 2018 году было рассмотрено 837 ма-
териалов, из них из-за истечения срока 
давности прекращено 216 (26%). Средняя 
сумма штрафов составила 4 тыс. рублей.

В 2019 году рассмотренных материа-
лов было уже 870, из них прекращено 
243 (28%), в 2020-м — 562 (прекращено все-
го 66, или 12%). А в 2021 году — из 331 рас-
смотренного дела 103 было закрыто 
(31%). Средняя сумма штрафов умень-
шилась до 3 тыс. рублей.

«В 2022 году рассмотрено 134 мате-
риала, из них прекращено 33, в 2023-м — 
158, закрыто 32, — говорится в пояс-
нительной записке. — В среднем доля 
привлечённых к административной от-
ветственности по ст. 19.7.5-1 КоАП со-
ставила 60%».

�� СПОРНЫЙ ВОПРОС

Проект поправок, предложенный 
Роспотребнадзором, стал ответом 
на тенденции в сфере контроля над де-
ятельностью юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей, полагает адвокат, 
управляющий партнёр московской кол-
легии адвокатов «Траст энд ЛО» Майя 
Шевцова. По её словам, основная цель 
изменений — повысить уровень право-
вой ответственности и усилить эффек-
тивность надзорной деятельности.

— Увеличение срока давности с трёх 
месяцев до полугода даёт надзорным 
органам больше времени, чтобы вы-
являть нарушения, — сказала она «Из-
вестиям». — Это особенно актуально, 
учитывая, что зачастую нарушения 
обнаруживаются не сразу. С другой 
стороны, увеличение срока может 
представлять определённые вызовы 
для предпринимателей, которым те-
перь необходимо будет хранить до-
кументацию и записи более длитель-
ный срок.

Существенное увеличение штра-
фов, по её мнению, станет мерой, ко-
торая скорректирует поведение пред-
принимателей, заставляя их серьёзнее 
относиться к своим обязанностям 

по информированию соответствую-
щих органов.

— Крайне важно, чтобы размер штра-
фов был соразмерен и не приводил к до-
полнительному финансовому давлению 
на начинающие и малые предприятия, 
особенно в нынешней экономической 
ситуации, — добавила Майя Шевцова. — 
Введение ответственности за повтор-
ные нарушения также станет средством 
борьбы с систематическими правона-
рушителями.

Предложенные поправки, как ука-
зала эксперт, могут сыграть значитель-
ную роль в обеспечении более строгого 
контроля и соблюдения законодатель-
ства со стороны предпринимателей. 
Однако важно, чтобы процесс внедре-

ния изменений шёл в комплексе с улуч-
шением информационной поддержки 
и консультационных служб для пред-
принимателей.

Управляющий партнёр адвокатского 
бюро AVG Legal Алексей Гавришев, нао-
борот, назвал поправки избыточными. 
По его словам, фискальная система сей-
час одна из самых эффективных и в ча-
сти уплаты налогов, и в части контроля 
деятельности в целом.

Медицинский юрист Алексей Горяи-
нов считает, что в условиях высокой 
ключевой ставки ЦБ РФ и порой неподъ-
ёмных ставок кредитования банками 
бизнеса регуляторы должны не уже-
сточать, а ослаблять барьеры и адми-
нистративную ответственность для 
людей, готовых идти на риски предпри-
нимательской деятельности.

— Не стоит создавать барьеры и не-
нужные страхи для предпринимате-
лей, — отметил он.

�� ПРИЧИНЫ И СЛЕДСТВИЕ

Причиной массового заражения боту-
лизмом в июне стала фасоль производ-
ства ООО «Савон-К». В своих блюдах 
её использовал, в частности, сервис до-
ставки готовой еды «Кухня на районе».

Роспотребнадзор установил, что 
в Россию фасоль поставлялась из-за ру-
бежа, затем на «Савон-К» её отварива-
ли и упаковывали в вакуумную тару. 
Предприятия работали в промзоне 
рядом с действующими свалками от-
ходов. Более того, предприятие не по-
давало уведомления о начале своей 
дея тельности в установленном зако-
ном порядке.

После этого происшествия работа 
«Кухни на районе» была остановлена, ру-
ководство этой компании и «Савон-К» 
сейчас находится под следствием.

На фоне вспышки ботулизма и сооб-
щений о массовых отравлениях гото-
вой едой в других регионах «Известия» 
решили провести собственное иссле-
дование — проверить блюда крупней-
ших игроков рынка готовой еды. На экс-
пертизу в лабораторию Национального 
центра безопасности продукции водно-
го промысла и аквакультуры редакция 
направила 16 блюд от «Самоката», «Ян-
декс Лавки», «Перекрёстка», «ВкусВил-
ла», TanukiFamily, «Шоколадницы», Grow 
Food и Level Kitchen.

В 62,5% закупленных «Известиями» 
блюд лаборатория обнаружила превы-
шение содержания кишечной палочки, 
а также объёмов микроорганизмов, сре-
ди которых могут быть патогенные.

Нарушений не нашли только в образ-
цах от «Самоката» и «Перекрёстка».

«Известия» попросили Роспотреб-
надзор обратить внимание на проведён-
ное редакцией исследование и проком-
ментировать его результаты. Ведомство 
намерено обратиться в прокуратуру 
по итогам исследований готовой еды.

15 июля Роспотребнадзор запросил 
у редакции все имеющиеся документы 
с результатами проверки готовой еды, 
заказанной в сервисах доставки Мо-
сквы. Ведомство интересуют итоги ла-
бораторных исследований, данные о ме-
сте продажи, наименование продавца 
небезопасной продукции, информация 
о непосредственной угрозе причинения 
вреда жизни и тяжкого вреда здоровью.

«Эти материалы необходимы и обя-
зательны для обращения в органы про-
куратуры с целью согласования вне-
плановых контрольных (надзорных) 
мероприятий» в отношении компа-
ний, которые допустили продажу пи-
щевой продукции с нарушениями, от-
метили в Роспотребнадзоре. Без этих 
сведений регулятор не сможет прове-
рить компании.

 

Торжественное закрытие
«Яндекс» окончательно перебрался в РФ

Валерий Кодачигов, Евгений Грачев 

Все российские популярные сервисы 
«Яндекса», включая поиск, заказ това-

ров, вызов такси и многое другое, оста-
нутся в РФ. Завершение сделки по раз-
делу бизнеса между нидерландской 
Yandex N.V. и российским МКПАО «Ян-
декс» не повлечёт никаких последствий 
для пользователей, говорят экспер-
ты. У голландской компании останутся 
лишь небольшие зарубежные старта-
пы, например израильская Nebius, сер-
вис краудсорсинга IT-процессов Toloka. 
На нашем рынке это позитивно отраз-
ится — появится очень крупный и лик-
видный IT-игрок. При этом ни компания, 
ни её инвесторы не будут зависеть от за-
падных денег и финансовых институтов, 
считают собеседники «Известий».

Сделка по продаже российского 
бизнеса «Яндекса» никак не повлияет 
на пользователей, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Все отече-
ственные популярные сервисы, вклю-
чая поиск, заказ товаров, вызов такси 
и многое другое, остаются в РФ, объяс-
нил директор Института исследований 
интернета Карен Казарян. Однако у оте-
чественного фондового рынка появля-
ется мощный ликвидный актив — рос-
сийский «Яндекс» выходит на рынок уже 
на следующей неделе. Это означает, что 
риски, связанные с иностранными ин-
вестициями, давление зарубежных ре-
гуляторов и финансовых институтов 
для компании и её акционеров неакту-
альны, отмечает Карен Казарян.

Инвестиционный консультант «Фи-
нама» Тимур Нигматуллин согласен, 
что в краткосрочной перспективе для 
пользователей сервисов ничего не из-
менится. Конечно, в перспективе из-
менения могут произойти — например, 

из-за проблем с финансированием мо-
жет снизиться качество разработки 
продуктов «Яндекса», но это будет за-
метно лишь через годы, считает он.

15 июля МКПАО «Яндекс» объявило, 
что нидерландская компания Yandex N.V. 
закрыла сделку по продаже бизнеса ор-
ганизации и полностью вышла из соста-
ва акционеров группы. Торги акциями 
МКПАО начнутся на Московской бирже 
24 июля, говорится в сообщении.

О том, что бизнес будет разделён 
на российский и зарубежный и у этих 
активов будут разные акционеры, было 
объявлено в феврале 2024 года. Отече-
ственные активы компании — это соб-
ственно поиск, онлайн-кинотеатр «Ки-
нопоиск», сервисы заказа готовой еды 

и продуктов, агрегатор такси и многое 
другое. Они перешли к МКПАО «Ян-
декс», которое принадлежит закрыто-
му паевому инвестфонду «Консорциум.
Первый». Пайщики этой организации — 
менеджмент компании, структуры «Лу-
койла», венчурный фонд LETA Capital 
и другие.

У нидерландской Yandex N.V., ко-
торая откажется от бренда «Яндекса» 
к концу июля, останутся лишь неболь-
шие зарубежные стартапы, например 
израильская Nebius, развивающая об-
лачные технологии, сервис краудсор-

синга IT-процессов Toloka и некоторые 
другие.

Российский «Яндекс» разорвал связь, 
во всяком случае формальную, с нидер-
ландской Yandex, и это, несомненно, хо-
рошо для инвесторов — это нивелиру-
ет риски, связанные с вмешательством 
в деятельность компании из-за рубе-
жа, считает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

— Компания выходит на российский 
фондовый рынок и выглядит неплохо 
с точки зрения инвесторов — генериру-
ет и продолжает наращивать выручку, 
в каких-то сегментах уже стала моно-
полистом, например, по словам пред-
ставителей ФАС, в сфере такси, — отме-
чает эксперт.

«Яндекс» может начать платить ди-
виденды, но не в ближайшее время, рас-
суждает аналитик ФГ «Финам» Леонид 
Делицын.

— Пока выручка компании увеличи-
вается рекордными темпами, она пред-
почитает захватывать новые направле-
ния с целью достижения максимальных 
размеров. Такая стратегия не редкость. 
Пока компании считают свой собствен-
ный бизнес наилучшим вариантом вло-
жений средств акционеров, они диви-
денды не платят, — рассказал он.

К примеру, Microsoft, которая сейчас 
является второй по величине капитали-
зации компанией мира (после Apple), за-
платила дивиденды акционерам лишь 
на 27-й год своего существования, отме-
тил Леонид Делицын. Кстати, «Яндекс» 
сейчас как раз достиг такого же возрас-
та. Но уже известно, что 100 млрд рублей 
будет инвестировано за два года в про-
изводство контента, а не пойдёт на ди-
виденды, указал эксперт.

Сейчас магистральное направление 
развития «Яндекса» — электронная ком-
мерция, продолжает Леонид Делицын.

— Это очень большой рынок, но на нём 
совершенно иная структура конкурен-
ции, чем в привычном для компании по-
иске в интернете. Здесь «Яндекс Мар-
кет» не является крупнейшим игроком, 
и вероятность, что проект вскоре смо-
жет сравняться с Wildberries или Ozon, 
не очень высока. Значит, поиски драй-
веров роста продолжаются, — полага-
ет аналитик.

Наталья Башлыкова

В России хотят стимулировать раз-
дачу продуктов с истекающим сро-

ком годности. Законопроект с предло-
жением отменить НДС для компаний, 
которые занимаются фудшерингом, вне-
сут в Госдуму 16 июля, узнали «Известия». 
Также депутаты предлагают увеличить 
с 1 до 5% лимит расходов по передаче 
продукции на благотворительность без 
уплаты налога на прибыль. По словам 
авторов инициатив, сейчас такие про-
дукты бизнесу выгоднее утилизировать. 
В других фракциях идею поддержива-
ют. При этом в «Единой России» ожида-
ют отзыва правительства на свой анало-
гичный законопроект.

Российскому бизнесу, который от-
даёт продукты на благотворитель-
ность, могут отменить НДС и налог 
на прибыль, а также с 1 до 5% увеличить 
лимит расходов по передаче продук-
ции на благотворительность без упла-
ты налога на прибыль. Как выяснили 
«Известия», такой пакет законопроек-
тов 16 июля внесёт в Госдуму фракция 
«Справедливой России — За правду» 
во главе с Сергеем Мироновым. С со-
ответствующими документами озна-
комилась редакция.

«Из-за действовавшего в РФ налого-
вого регулирования в отношении без-
возмездно переданного некоммерче-

ским организациям имущества, в том 
числе продовольственных товаров 
(фудшеринга), долгое время льгот-
ная или бесплатная раздача продук-
тов оказывалась для бизнеса более 
затратной, чем утилизация», — гово-
рится в пояснительной записке к за-
конопроектам.

В то же время, по данным консал-
тинговой компании «ТИАР-Центр», 
«если бы все выбрасываемые в Рос-
сии продукты направлялись людям, 
это позволило бы прокормить около 
30 млн человек», добавили авторы за-
конопроекта.

По их мнению, значительным ша-
гом для развития фудшеринга в Рос-
сии стало принятие закона, согласно 
которому с 2020 года организации мо-
гут передавать товары на благотво-
рительность без обложения налогом 
на прибыль. Однако сейчас эта мера 
имеет ограниченный порог в размере 
не выше 1% выручки.

«В целях предотвращения неэф-
фективной реализации продоволь-
ствия, а также поддержки незащищён-
ных слоёв населения законопроектом 
предлагается повысить указанный ли-
мит до 5%», — говорится в документе.

Кроме того, сегодня передача това-
ров на благотворительные цели может 
приводить к дополнительным нало-
говым расходам для компании до 20% 

Со ставкой на дом
Россияне взяли рекордный объём ипотеки на ИЖС

Евгений Грачев

Россияне взяли рекордный объём 
кредитов на индивидуальное жи-

лищное строительство за первое по-
лугодие 2024-го — в 2,4 раза больше, 
чем в предыдущем году. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в «Дом.РФ». Банки 
также отмечают высокий спрос на та-
кие ссуды — в ВТБ он вырос в пять раз. 
Популярность этих займов резко по-
высилась на фоне сокращения ипо-
течных госпрограмм. Тренд подогре-
вает разгон цен на первичное жильё 
в крупных городах, ведь постройка 
собственного дома обойдётся рос-
сиянам втрое дешевле. Продолжит-
ся ли рост спроса на ИЖС — в матери-
але «Известий».

С начала года объём выданных 
кредитов на индивидуальное жилое 
строительство (ИЖС) достиг рекорд-
ных 385 млрд рублей — это в 2,4 раза 
больше, чем за аналогичный пери-
од 2023-го, сообщили «Известиям» 
в «Дом.РФ». Там уточнили: около тре-

ти таких ссуд оформлено по програм-
ме семейной ипотеки.

За первое полугодие доля кредитов 
на ИЖС в объёме выдач среди всех жи-
лищных займов выросла до 13%, хотя 
ещё год назад она составляла 5%, пояс-
нили в «Дом.РФ».

Тенденцию также подтвердили 
в крупнейших банках. За январь–июнь 
в ВТБ выдали в пять раз больше кре-
дитов на самостоятельное строитель-
ство домов, чем за аналогичный пери-
од 2023-го, рассказали в пресс-службе 
финансовой организации.

— В первом полугодии спрос на ипо-
теку на частные дома достиг своего 
пика. На фоне дорогих кредитов на го-
родскую недвижимость треть наших 
заёмщиков предпочли строить дома 
сами, — пояснил начальник управле-
ния «Ипотечное кредитование» ВТБ 
Сергей Бабин.

Всего на загородную недвижимость 
(готовые дома и ИЖС) заёмщики ВТБ 
получили свыше 38 млрд рублей, рас-
сказали в банке.

Другие участники рынка также от-
мечают повышенный интерес росси-
ян к кредитам на ИЖС. В Сбере к июню 
их ежемесячные выдачи выросли 
почти втрое — с 7,2 тыс. до рекордных 
20,8 тыс., уточнили в пресс-службе 
организации. Газпромбанк за первое 
полугодие выдал в десять раз больше 
кредитов, чем в прошлом году.

Почти каждая десятая ипотечная 
сделка на ИЖС приходится на Москов-
скую область, рассказал гендиректор 
инвестиционной компании на рынке 
недвижимости ООО «ФЛИП» Евгений 
Шавнев.

Загородную недвижимость также 
часто покупают в Татарстане, Красно-
дарском крае и Ленинградской обла-
сти, уточнили в пресс-службе ВТБ.

По данным опроса от «Дом.РФ» 
и ВЦИОМа, 67% российских семей счи-
тают собственный дом наиболее пред-
почтительным видом жилья, напомни-
ли в пресс-службе Минстроя РФ.

«Известия» направили запрос 
в Минфин.

Экономика и бизнес

Компания выходит 
на фондовый рынок 
и выглядит неплохо — 
генерирует и продолжа-
ет наращивать выручку, 
в каких-то сегментах уже 
стала монополистом
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Прибыли из-за рубежа
A Доходы иностранных ор

ганизаций, не связанные 
с деятельностью в РФ через постоян
ное представительство, как прави
ло, пассивные, так как их получение 
не требует физического присут
ствия персонала в России, отмети
ла доцент кафедры государственных 
и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Екатерина Голуб
цова. По её словам, к ним помимо ди
видендов и процентов по госбумагам 
относится прибыль от:

— процентов по долговым обяза
тельствам;

— роялти (регулярная плата за фран
шизу);

— штрафов и пеней за нарушение до
говора российскими компаниями;

— сдачи в аренду имущества.
При этом, по словам директора 

по стратегии ИК «Финам» Ярослава 
Кабакова, самые крупные доходы ино
странных компаний обычно связаны 
с продажей внутренней недвижимо
сти, долей участия в российских ком
паниях, а также акций или других цен
ных бумаг эмитентов РФ.

Основная причина корректировки 
оценки доходов в 2,5 раза — это актив

ный выход иностранных инвесторов 
с российского рынка, полагает Яро
слав Кабаков. По его словам, прода
жа активов приводит к росту налого
вых доходов.

В условиях экономической неста
бильности иностранные активы про
даются по сниженной цене, что тем 
не менее обеспечивает существенные 
поступления в бюджет изза большо
го объёма сделок, резюмировал экс
перт.

Ранее «Известия» писали: за поло
вину 2024го в казну поступило 84 млрд 
рублей от сделок по продаже россий
ских активов компаниями из недруже
ственных стран, тогда как в финансо
вый план было заложено всего 2 млрд. 
В частности, в этом году окончатель
но вышли из рынка РФ Danone, HP, 
Hyundai, Polymetal, Caterpillar, Ceetrus.

Ещё одна причина роста поступле
ний по налогу на прибыль от иностран
цев — приостановка соглашений об из
бежании двойного налогообложения 
(СИДН) с недружественными страна
ми, полагает ведущий научный со
трудник лаборатории исследований 
налоговой политики Президентской 
академии Виктор Мачехин.

СИДН — это договор между стра
нами, который предотвращает на
логообложение одного и того же дохо
да дважды. То есть юрлица и физлица, 
которые имеют статус налогового 
резидента одной страны, но получа
ют доход в другой, могут уплачивать 
сборы или в одном из государств, 
или в обоих, но уже по сниженным 
ставкам.

В августе прошлого года президент 
РФ Владимир Путин в ответ на запад
ные санкции подписал указ о приоста
новке действия нескольких положений 
СИДН с 38 недружественными страна
ми, в том числе с США.

Вероятно, изначально Минфин не
дооценил налоговую базу изза опасе
ний, что компании заморозят платежи 
за рубеж после приостановки согла
шений о налогообложении, однако ор
ганизации этого не сделали, считает 
Виктор Мачехин.

Кроме того, в 2024 году в РФ всту
пила в силу новая норма. Теперь нере
зидентным компаниям нужно платить 
российский налог на прибыль только 
на том основании, что покупатель за
регистрирован в РФ, добавила Екате
рина Голубцова.

Экономика и бизнес

Спутники в жизни
A Это следует из материа

лов Госкомиссии по радио
частотам (ГКРЧ), заседание которой на
мечено на конец июля. С документами 
ознакомились «Известия».

Речь в них идёт о подключении 
транспорта к так называемым негео
стационарным системам спутниковой 
связи. В зависимости от высоты орби
ты такие системы могут насчитывать 
от нескольких единиц до сотен и даже 
тысяч космических аппаратов и обе
спечивать высокоскоростной интернет 
там, где зачастую его просто нет. Самая 
известная зарубежная система такого 
рода — Starlink Илона Маска. Но речь 
именно о российских системах, строи
тельство которых только начинается, 
следует из документов ГКРЧ.

Для разработки, производства 
и применения в РФ терминалов негео
стационарных систем комиссия плани
рует выделить неопределённому кругу 
лиц целый ряд диапазонов частот (10,7–
12,75 ГГц, 17,7–18,6 ГГц, 18,8–19,3 ГГц 
и выше), говорится в материалах ГКРЧ. 
Для работы на них спутникового обо
рудования не потребуется разрешений, 
указано в документах.

Такое оборудование можно будет 
купить в обычном магазине электрони
ки и установить не только на транспор
те, но и стационарно, чтобы использо
вать как обычный роутер для раздачи 
интернета, объяснил один из участни
ков рынка связи. Получение разреше
ния на использование частот для от
дельно стоящей спутниковой станции 
может занимать до полугода, а стои
мость процедуры могла бы быть сопо
ставима с ценой самого терминала — 
это несколько десятков тысяч рублей, 
полагает один из специалистов по част
ному планированию.

ГКРЧ рассчитывает рассмотреть 
вопрос о возможном выделении ча
стотных ресурсов для земных стан
ций, работающих через космические 
аппараты на негеостационарной орби
те, подтвердили в Минцифры.

— Речь идёт о терминалах, кото
рые находятся в движении. Например, 
на воздушных и морских судах, желез
нодорожном и автомобильном транс
порте. Это один из этапов, который не
обходим для развития перспективных 
сетей связи. В дальнейшем он позволит 
обеспечить высокоскоростным досту
пом в интернет, — считают в ведомстве.

«Известия» также направили запрос 
в «Роскосмос».

Пользователи и операторы долж
ны следовать определённым прави
лам эксплуатации спутниковых систем, 
также говорится в материалах ГКРЧ. 
Например, весь трафик, формируемый 

любыми типами абонентских термина
лов, должен проходить через станцию 
сопряжения, находящуюся на террито
рии РФ. Устройства не должны исполь
зоваться при взлёте и посадке воздуш
ных судов. Естественно, такие девайсы 
не должны создавать помехи другой 
радиоэлектронике.

Спутниковые группировки на не
геостационарных орбитах (НГСО) на
бирают обороты по всему миру, отме
тил партнёр ComNews Research Леонид 
Коник. По его словам, спрос на земные 
спутниковые станции, находящиеся 
в движении (Earth Stations in Motion, 
ESIM), растёт прежде всего со сторо
ны авиационных и морских заказчи
ков. Всемирная конференция радиосвя
зи — 23, которую Международный союз 
электросвязи провёл в конце прошло
го года в Дубае, приняла резолюцию 
123, регламентирующую использова
ние абонентского спутникового обору
дования в движении при работе через 
спутники на НГСО, рассказал эксперт.

Это создаёт основу для действи
тельно массового рынка услуг спут
никового широкополосного доступа 
в интернет на всех видах транспорта, 
так как решение ГКРЧ избавит провай
деров услуг и пользователей от оформ
ления разрешений на использование 
радиочастот — весьма длительной и не
простой бюрократической процедуры, 
полагает он.

Решение ГКРЧ касается любых 
российских спутниковых группиро
вок на НГСО, хотя в качестве приме
ров в документе приведены только три: 
«ЭкспрессРВ» (четыре спутника на вы
сокоэллиптической орбите), «СКИФ» 
(12 космических аппаратов на сред
ней орбите), а также «Рассвет» (около 
737 спутников на низкой орбите).

— Хочется надеяться, что поимено
вание отдельных НГСОгруппировок 
не помешает в развитии другим рос
сийским космическим проектам, 
включая «Гонец.МКА» (40 малых кос
мических аппаратов на низкой орби
те, совместный проект спутниковой 
системы «Гонец» и АО «ОКБ “Пятое 
поколение”»), SR NET (672 спутника 
на низкой орбите для услуг ШПД, ко

торые намерен запустить отечествен
ный холдинг SR Space), а также инициа
тиве ООО «Газпром СПКА» по выводу 
на орбиту низкоорбитальной ШПД
группировки из 78 спутников, — отме
тил эксперт.

Запрос на развитие интернетдо
ступа на транспорте действительно 
существует. В мае этого года министр 
цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ Максут Шадаев за
явил, что в 2028м все россияне смо
гут пользоваться интернетом на бор
ту самолёта. Обеспечить доступ могли 
бы отечественные группировки НГСО
спутников, отмечали тогда эксперты.

Также в мае РЖД и компания «Бюро 
1440» подписали соглашение о сотруд
ничестве в области применения спут
никовых технологий.

— Улучшение качества и доступно
сти услуг связи для пассажиров — клю
чевая задача. Сервисы на базе спут
никовой связи низкоорбитальной 
группировки будут востребованы как 
в пассажирском комплексе, так и для 
грузоперевозок по всей территории 
России, в том числе для функциони
рования беспилотной техники. Тести
рование системы планируем начать 
в 2025 году, — пояснил заместитель ген
директора РЖД Евгений Чаркин.

Сервис широкополосной пере
дачи данных позволит до 10 раз уве
личить её скорость (с 100 Мбит/с до  
1 Гбит/с на абонентский терминал) и су
щественно снизить задержку переда
чи данных (с 700 до 70 мс), также сооб
щили в РЖД.

— Принятие проекта решения ГКРЧ 
в представленной редакции, на наш 
взгляд, создаст необходимые условия 
для активной цифровизации транс
портной отрасли через широкое вне
дрение спутниковой связи, что позво
лит участникам рынка реализовать 
намеченные проекты, а стране — ут
вердить лидирующие позиции в соз
дании спутниковых сетей, — считают 
в компании «Бюро 1440», разрабатыва
ющей группировку низкоорбитальных 
спутников.

Компания работает над вопросами 
интеграции абонентских терминалов 
в железнодорожные составы, воздуш
ные и морские суда, отметили в «Бюро 
1440».
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ЦБ закрывает статистику внебиржевого валютного рынка 

Ц ентробанк приостановил публикацию ежедневной 
информации об объёмах торгов долларом США, евро 

и юанем по отношению к рублю, рассчитанных на осно-
ве внебиржевых торгов, следует из сообщения пресс-
службы ЦБ. Это сделано для ограничения санкционно-
го влияния на РФ. 

— Закрытие статистики означает непрозрачное и ручное 
регулирование курсов валют Банком России, — отметил глав
ный аналитик Neomarkets Олег Калманович. 

В данных ЦБ отображались сделки по покупкам валюты, 
которые можно было наложить на налоговые периоды и фи
нансовые циклы компаний, пояснил независимый эксперт 
Андрей Бархота. По его словам, этого бы хватило, чтобы вы
числить компании, на которые можно будет наложить огра
ничения в рамках следующего пакета санкций.

— Честно говоря, эту статистику и не надо было открывать, — 
считает эксперт. 

Объектом санкций могли стать именно крупные корпора
тивные структуры, пояснил он. Крупные сделки с валютой под
павших под санкции экспортёров с российскими предприя
тиями и банками могли бы подставить их под удар. 

12 июня минфин США ввёл санкции против группы Мос
биржи, в которую входят Национальный расчётный депози
тарий и Национальный клиринговый центр (НКЦ). Последняя 
организация контролирует безналичные расчёты (в том чис
ле внешние) компаний, банков и организаций. Ограничения 
фактически означают отключение НКЦ от долларовой систе
мы. 13 июня к санкциям также подключилась Великобритания.

ЦБ с 13 июня начал устанавливать официальные курсы 
доллара США и евро на основе отчётности кредитных ор
ганизаций — по результатам межбанковских конверсион
ных операций на внебиржевом валютном рынке, сообща
ется в прессрелизе регулятора. Механизм разработали ещё 
в 2022 году.

В 2022 году все льготные програм
мы распространили на ИЖС, уточни
ли «Известиям» в прессслужбе Мин
строя. Доля таких кредитов в выдачах 
с тех пор выросла почти на 10 п.п.

— За первое полугодие 2024го 
льготные выдачи составили практи
чески 100% кредитов на рынке инди
видуального строительства, — под
твердили в прессслужбе Сбера.

Однако в дальнейшем картина мо
жет поменяться, потому что массовая 
льготная ипотека под 8% завершилась 
с 1 июля, а по семейной программе 
условия ужесточили. В то же время 
взять ссуду на частный дом до сих пор 
можно по ITипотеке, а также по про
граммам для жителей Дальнего Вос
тока и Арктической зоны. Для ИЖС 
также всё ещё действует сельская 
ипотека под 3%. «Известия» напра
вили запрос в Минсельхоз РФ.

Сейчас большинство этих про
грамм доступно при строительстве 
аккредитованным банком подрядчи
ком, тогда как ранее действовавшая 
льготная ипотека позволяла возво
дить частные дома только собствен
ными силами, пояснила ведущий 
аналитик по корпоративным рей
тингам агентства «Эксперт РА» Ма
рия Волик.

Индивидуальное строительство 
набирает обороты из года в год, под
черкнул Евгений Шавнев. По его мне

нию, рекорды первого полугодия 
2024го явно не предел.

— С ростом стоимости квадратно
го метра в мегаполисе прямо пропор
ционально начал расти спрос на дома 
и таунхаусы в организованных посёл
ках, — заявил коммерческий директор 
компании «Оптилэнд» Дмитрий Мо
кроусов.

Ведь стоимость таунхауса в радиу
се 20–25 км от Москвы сопоставима 
с ценой на небольшую квартиру в пре
делах Третьего транспортного коль
ца, но часто не подходящую для боль
шой семьи, добавил эксперт. Поэтому 
всё больше покупателей с двумя и бо
лее детьми выбирают покупку готово
го дома или строительство по своему 
проекту, пояснил он.

— Цены за квадратный метр на рын
ке ИЖС ниже практически в три раза, — 

подчеркнула Мария Волик 
из «Эксперт РА».

В крупных городах цены на жи
льё за последние тричетыре года 
выросли почти вдвое, отметил гла
ва аналитического центра «Индика
торы рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко. По его словам, кли
ентов смущают не только косми
ческие цены, но и формат жилья — 
скромная площадь квартир, высокая 
плотность застройки и проблемы 
с парковкой.

Наиболее популярные материа
лы — кирпич и брус — также замет
но дорожают, уточнил независимый 
эксперт Андрей Бархота. Но даже 
с учётом этого постройка своего 
дома обойдётся дешевле ипотеки 
на первичное жильё в многоквар
тирном доме, уверен эксперт.

Покупатели загородной недви
жимости — в основном жители Мо
сквы и Петербурга, подчеркнул Дми
трий Мокроусов из «Оптилэнда». При 
этом наблюдается дефицит подхо
дящих для застройки участков в 25–
30 км от МКАД, поэтому до конца года 
стои мость частных домов может вы
расти более чем на 10%.

Многие крупные девелоперы 
сейчас анонсируют выход проектов 
в сегменте ИЖС, добавил Дмитрий 
Мокроусов. Это приводит к развитию 
инфраструктуры в регионах застрой
ки — там появляются детские сады 
и школы, строятся дороги.
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67%

считают собственный дом наиболее 
предпочтительным видом жилья

от стоимости передаваемой продук
ции, отмечается в пояснительной запи
ске. В связи с этим авторы инициа тивы 
предлагают предусмотреть отсут
ствие обязанности по восстановле
нию НДС со стоимости товаров, пере
данных на благотворительность, в том 
числе передаваемых с использованием 
механизма социальных полок.

— Все произведённые в России про
дукты должны реализовываться или 
передаваться малоимущим гражда
нам до истечения срока годности. Это 
избавит компании от убытков и по
может миллионам граждан с низки
ми доходами прокормить свои семьи. 
Ситуация, когда магазины отправля
ют продукты на свалку, недопустима. 
Продукты с истекающим сроком год
ности нужно передавать людям при 
помощи социальных полок, а об их по
явлении должны позаботиться торго
вые сети. Такой принцип положен в ос
нову законопроекта, — пояснил Сергей 
Миронов.

В Минпромторге «Известиям» ска
зали, что 15 января 2024 года в ведом
ство поступал проект по фудшерингу, 
подготовленный группой депутатов 
от фракции «Справедливой России» 
в рамках процедуры подготовки про
екта заключения правительства.

— Головной ответственный за за
ключение — Минфин. Минпромторг 
концептуально поддержал данный 
проект, — пояснили в ведомстве.

«Известия» направили запрос в Ми
нистерство финансов.

В «Единой России» «Известиям» 
сообщили, что законопроект по этой 
теме уже внесён фракцией в кабмин 
и находится на финальном этапе по
лучения заключения.

— Думаю, что нужно дождаться по
зиции правительства по нашему зако
нопроекту, — пояснил «Известиям» ав
тор инициативы Артём Метелев.

По его словам, фудшеринг в Рос
сии необходимо развивать, это важ
ное усло вие по снижению бедности — 
задачи, поставленной президентом 
Владимиром Путиным.

— При этом важны и социальные вы
платы, которые делает правительство, 
и адресная помощь семьям продукта
ми. Это сегодня уже успешно исполь
зуют ряд регионов, которые наладили 
инфраструктуру распределения про
довольствия. Поэтому мы ждём поло
жительного решения правительства, 
надеюсь, что в ближайшее время оно 
будет принято, — отметил парламен
тарий.

Как писали «Известия», Минпром
торг и 77 регионов поддержали также 
и подготовленный депутатом пакет 
из четырёх законопроектов по разви
тию в стране фудшеринга. Документа
ми предлагается освободить от НДС 
продовольственные товары, пере
данные на благотворительность НКО 
(в объёме не более 1% от оборота торго
вых сетей), наделить фонды и НКО пра
вом раздавать такие продукты нужда
ющимся и для этих целей создать два 
реестра: благотворителей (ритейле
ры) и НКО (организаций, распределяю
щих продукты нуждающимся). Кроме 
того, документами вносятся изменения 
в КоАП, определяющие штрафы в слу
чае раздачи населению таких товаров 
с уже истекшим сроком годности.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие торговые сети и в Ассо
циацию компаний розничной торгов
ли (АКОРТ). Ранее льготы для бизнеса, 
который занимается благотворитель
ностью, поддерживали в «Руспрод
союзе».

— Я считаю, что такие инициативы, 
направленные на поддержку мало
имущего населения, можно поддер
жать. Что касается НДС, то это искус
ственный налог, который увеличивает 
цену на продукты примерно на 10–20%. 
Его, например, нет в США и не было 
в СССР. Поэтому мы ставили вопрос 
о его полной отмене, — заявил «Из
вестиям» первый зампред комитета 
по экономической политике от фрак
ции КПРФ Николай Арефьев.

Это мнение разделяет глава коми
тета Госдумы по труду, социальной по
литике и делам ветеранов от фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов. Депутат также 
считает, что сегодня продавцам про
ще утилизировать продовольствие, 
чем раздавать на благотворительность.

— Поэтому НДС надо отменять и сти
мулировать бизнес к раздаче такой 
продукции, но эту позицию, к сожа
лению, не разделяет Минфин, — отме
тил политик.

Президент «Опоры России» Алек
сандр Калинин поддерживает налого
вые послабления для бизнеса.

— Если компания раздаёт благотво
рительные товары, они всё равно про
ходят как проданные и с них приходит
ся сегодня платить НДС. Хотя никаких 
средств с них она не получает. Поэто
му логично, чтобы этот налог для таких 
продуктов был отменён. Этот вопрос 
действительно стоит серьёзно рассмо
треть, — пояснил он.

По его словам, если при этом сум
ма, которую можно будет тратить 
на благотворительность, будет огра
ничена оборотом, то существенных по
терь для бюджета не будет. При этом 
он подчеркнул, что сегодня НДС пла
тится не с выручки, а с объёма отгру
зочного товара, что, по мнению бизне
са, неправильно.

« СИТУАЦИЯ, КО-

ГДА МАГАЗИ-

НЫ ОТПРАВЛЯ-

ЮТ ПРОДУКТЫ НА СВАЛКУ, 

НЕДОПУСТИМА. ПРОДУК-

ТЫ С ИСТЕКАЮЩИМ СРО-

КОМ ГОДНОСТИ НУЖНО 

ПЕРЕДАВАТЬ ЛЮДЯМ ПРИ 

ПОМОЩИ СОЦИАЛЬНЫХ 

ПОЛОК. ОБ ИХ ПОЯВЛЕНИИ 

ДОЛЖНЫ ПОЗАБОТИТЬСЯ 

ТОРГОВЫЕ СЕТИ
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Вина указана
Гинеколога осудили условно по делу  
о смерти младенца

Станислав Кучушев,  
София Прохорчук

Г агаринский райсуд столицы 15 июля 
освободил от уголовной ответ-

ственности трёх врачей московско-
го роддома по делу о гибели младен-
ца, а ещё одному назначил условный 
срок. На скамье подсудимых оказались 
заведующая отделением патологии бе-
ременных Марина Кирия, акушеры-ги-
некологи Гиорги Каладзе, Анастасия Ка-
юмова и неонатолог Ирина Герасимова. 
По версии следствия, в 2018 году они 
проигнорировали информацию о воз-
можном неблагополучном течении ро-
дов, и это привело к смерти младенца. 
Но в итоге только Каладзе получил пол-
тора года условно — за подделку доку-
ментов. Юристы отметили: у акушеров 
и хирургов в разы выше риск уголов-
ного преследования, чем у представи-
телей других медицинских профессий.

В 2018 году в московский роддом № 
4 при Городской клинической боль-
нице имени Виноградова доставили 
женщину на 39-й неделе беременно-
сти с диагнозом хроническая гипоксия 
плода (длительный период недоста-
точного снабжения его кислородом). 
В материалах следствия отмечалось: 
будущая мать Анастасия Шептовицкая 
предупредила сотрудников о том, что 
данные УЗИ показали нарушение кро-
вотока в пуповине, а также рассказа-
ла, что прошлые роды у неё были стре-
мительными.

Но, как следует из данных дела, аку-
шер-гинеколог Гиорги Каладзе проиг-
норировал просьбу среднего медпер-
сонала проверить данные аппарата 
кардиотокографии (КТГ, регистриру-
ет частоту сердцебиения плода). Более 
того, он ушёл во время родов в ордина-
торскую, чтобы выпить чаю.

Также у Анастасии Шептовицкой 
были показания к кесареву сечению, 
но врачи решили, что роды будут про-
ходить естественным путём. Ей про-
кололи плодный пузырь, подключили 
аппарат, чтобы контролировать серд-
цебиение плода и на несколько часов 
оставили одну.

В итоге произошёл разрыв сосудов 
пуповины, и у плода наступила тяжё-

лая асфиксия в виде абсолютно низ-
кого уровня гемоглобина. Неонатолог 
Ирина Герасимова, отмечает след-
ствие, не оказала надлежащей помо-
щи новорождённому. Ребёнок умер 
спустя сутки.

Вместе с Каладзе и Герасимовой 
по делу проходили завотделением па-
тологии беременных Марина Кирия, 
которая была ответственным врачом 
смены, а также акушер-гинеколог Ана-
стасия Каюмова.

Вину врачи не признали, заявили, 
что действовали по протоколу Минз-
драва, и настаивали, что младенец 
умер из-за внутриутробной инфекции.

Но адвокат потерпевших сообщила 
«Известиям»: согласно медицинской 
документации, никаких инфекций об-
наружено не было.

— Должны быть лабораторные дан-
ные, а этих анализов нет, — сказала она.

Следователи также обнаружили, 
что в историю новорождённого и ро-
женицы были внесены недостоверные 
сведения, а также подделана лента са-
мописца КТГ.

Бежали от огня
Что стало причиной крупного пожара под Новороссийском

Елена Балаян, Яна Штурма

К рупный и крайне сложный для ту-
шения лесной пожар в районе хуто-

ра Дюрсо Краснодарского края возник 
по вине местного населения, расска-
зал «Известиям» руководитель Рос-
лесхоза Иван Советников. Он заверил, 
что виновные в уничтожении лесов бу-
дут найдены и наказаны. По факту по-
жара, захватившего более 600 тыс. кв. 
м лесных массивов, следователи воз-
будили уголовное дело, в Новороссий-
ске власти ввели режим ЧС. Несмотря 
на сильную жару, сложный горный ре-
льеф и порывистый ветер, спустя сут-
ки пожарные смогли остановить огонь, 
который двигался на жителей Дюрсо. 
О том, как тушили горящий лес и каким 
будет ущерб, — в репортаже «Известий».

Крупный лесной пожар под Ново-
российском, который начался утром 
14 июля и с невероятной скоростью 
распространялся в течение всего дня, 
смогли локализовать лишь спустя сут-
ки. Основной задачей огнеборцев было 
не допустить распространения огня 
на населённый пункт Дюрсо. Жителей 
хутора оповестили о возможной эваку-
ации, но она не потребовалась.

Утром воскресенья в районе хутора 
Дюрсо загорелись лесной массив и тра-
ва на 3 га. Из-за сухой и жаркой погоды 
огонь распространялся быстро, а силь-
ный, до 17 м в секунду, ветер раздувал 
искры, создавая на своём пути огнен-
ные вихри. Буквально за час пожаром 
были охвачены уже 10, а затем и 20 га 
лесных массивов. А к утру 15 июля пло-
щадь горения достигла 62 га, сообщи-
ли в МЧС.

Накануне вечером к месту горения 
выдвинулась аэромобильная группи-
ровка ГУ МЧС России по Краснодарско-
му краю: 50 специалистов и семь еди-
ниц техники. К тушению подключили 
авиацию — самолёт Ил-76 за один вы-
лет выливает 40 т воды. Задействовали 
и два вертолёта — Ка-32 и Ми-8 — с водо-
сливными устройствами.

Ликвидацию пожара осложнял слож-
ный рельеф. В труднодоступной местно-

сти наземная группировка МЧС тушила 
пламя с помощью ранцевых огнетушите-
лей. МЧС опубликовало видео: вертолёт 
распыляет воду над труднодоступной 
лесной и горной местностью.

Из-за верхового пожара огонь пере-
шёл на территорию нескольких баз от-
дыха. Больше всего пострадала турбаза 
«Романтик», здесь сгорело около 60 стро-
ений, в основном это хозпостройки и лет-
ние домики для отдыхающих, убедился 
корреспондент «Известий», побывав-
ший на месте ЧП. Огонь успели потушить 
на подступе к более крупным и капиталь-
ным строениям. Однако пожар был такой 
силы, что припаркованные на турбазе ав-
томобили сгорели дотла, а номера пол-
ностью оплавились.

Пламя перекинулось и на соседнюю 
базу «Голубая волна», здесь выгорело во-
семь строений и пять автомобилей, по-
страдали также базы отдыха «Моряк», 
«Энергетик» и «Строитель». В понедель-
ник все очаги пожаров на территории 

турбаз были потушены, сообщили в МЧС. 
Всего от огня пострадало 68 построек.

15 июля работы по тушению продол-
жились. В них принимали участие уже 
более 320 специалистов и 84 единицы 
техники.

Проезд в хутор Дюрсо 15 июля был за-
крыт для посетителей. На месте работа-
ли сотрудники администрации, волон-
тёры, пожарные и ДПС. Пускали только 
работников и владельцев туристических 
баз, чтобы они могли оценить масштаб 
происшествия и размер ущерба. По по-
ручению губернатора Краснодарского 
края Вениамина Кондратьева на месте 
был развёрнут оперативный штаб.

Глава региона вылетел в Новорос-
сийск. Вместе с замминистра МЧС 
России Анатолием Супруновским 
он осмотрел территорию и обсудил 
с ним действия по предупреждению та-
ких происшествий.

«Эта ситуация показала нам, насколь-
ко важно своевременно выявить и реа-

гировать на малейшие признаки возго-
рания», — написал глава региона в своём 
Telegram-канале.

Он добавил, что «впереди ещё поло-
вина лета», туристы будут приезжать 
на черноморское побережье в том чис-
ле и для палаточного отдыха. В связи 
с этим чиновник поручил усилить пешее 
патрулирование туристических районов 
и маршрутов, а также работу мобильных 
групп по выявлению очагов возгорания 
в муниципалитетах побережья. «Основ-
ная задача — исключить угрозу для жи-
телей и гостей региона», — подчеркнул 
Вениамин Кондратьев.

Общество

Будущая мать пред-
упредила сотрудников, 
что данные УЗИ показа-
ли нарушение кровото-
ка в пуповине. Но, как 
следует из данных дела, 
акушер-гинеколог про-
игнорировал просьбу 
среднего медперсонала 
проверить данные аппа-
рата кардиотокографии
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Кто за младшую
Русский ответ фильму «Один дома» возглавил 
бокс-офис

Агата Добровольская

Комедийный русский ответ фильму 
«Один дома» выстрелил в дебют-

ный уикенд — новинка «Не одна дома» 
на первом месте ЕАИС. Лента с Равша-
ной Курковой и рэпером DAVA зара-
ботала 42,3 млн рублей. Также в лиде-
рах очередная часть мультфраншизы 
«Большое путешествие», собравшая 
в кассе 20 млн, и неофициальная «Го-
ловоломка». Несмотря на обилие ре-
кламы, «Культурная комедия» стар-
товала вяло — всего 16,4 млн рублей. 
Но общая посещаемость сейчас ниже 
привычного уровня, сообщили «Изве-
стиям» эксперты.

В свой дебютный уикенд выстре-
лила комедия «Не одна дома». Сюжет 
незамысловат и во многом повторяет 
культовый «Один дома» Джона Хьюза, 
который мы пересматриваем по всем 
федеральным каналам каждый Но-
вый год. Пятиклассница Маша оста-
ётся в пустом особняке, потому что 
мама в исполнении Равшаны Кур-
ковой и папа, роль которого сыграл 
DAVA (Давид Манукян), уехали в ко-
мандировку. Дочери они об этом со-
общают по телефону и так же дис-
танционно нанимают няню.

Няня (Юлианна Михневич) оказы-
вается мошенницей, которая хочет 
опробовать все удобства дорогосто-
ящего обиталища семьи Хаметовых, 
а заодно стащить побольше налички 
и драгоценностей. И Маша, как Кевин 
Маккалистер, берёт дело в детские 
руки и расставляет по дому всяче-
ские ловушки, чтобы выжить из жи-
лища злодейку. Релиз по итогам уи-
кенда с 11 по 14 июля взял «золото»: 
новинка заработала 42,3 млн рублей, 
хотя у неё было не так уж много на-
ружной рекламы, и нельзя сказать, 
что фильм продвигали специально. 
Картине выделили 13 тыс. сеансов, 
на них сходили 139 тыс. человек.

— В соответствии с последними 
трендами кассу уикенда поделил 
именно семейный контент. «Не одна 
дома» вырвалась в лидеры во мно-
гом благодаря хорошему «сарафа-
ну» в соцсетях — Милана Хаметова 
долго прогревала выход фильма, где 
сыграла главную роль, — считает гла-
ва киносети «КАРО» Ольга Зинякова.

Примечательно, что другая рос-
сийская новинка для той же ауди-
тории — «Культурная комедия» — на-
оборот, не получила практически 
никаких бенефитов после инвести-
ций в рекламу. Релиз с Алексеем Ча-
довым в роли циничного чиновника, 
которому нужно срочно окульту-
риться, чтобы остаться в кресле, за-
работал всего 16,4 млн рублей в свой 
дебют, заняв четвёртую строку. Но, 
по мнению Ольги Зиняковой, рекла-
ма была активной у обоих релизов — 
и наружная, и диджитал.

— Просто общая посещаемость 
сейчас ниже привычного уровня, 
и эти фильмы конкурируют между 
собой за аудиторию, она у проектов 
смежная, — объясняет эксперт.

В «Культурной комедии» состав ни-
чуть не менее звёздный и знакомый 
зрителю, что и в «Не одна дома». Кро-
ме Чадова там играют Яна Гладких 
и Юрий Стоянов, а в режиссёрское 
кресло сел Владимир Котт, подарив-
ший российскому зрителю франши-
зу «Непослушник». Но, хотя у фильма 
было запланировано 10,3 тыс. сеансов 
в выходные с 11 по 14 июля, их посети-
ли всего 44 тыс. человек.

Баба-яга 
не против
Российский кинематограф 
делает ставку на сказки

Культура

Дар вышел
Как смотреть супергеройский сериал «Я»

Катерина Алабина

М ини-сериал «Я» из десяти эпи-
зодов (доступен на Apple TV+, 

перевод — русские субтитры) рас-
сказывает об особом двенадцати-
летнем мальчике Бене. Бен умеет 
менять свою внешность в зависимо-
сти от того, кем он хочет быть в дан-
ный момент или кому он сочувству-
ет. Его суперспособность — это ключ 
для широкого зрителя к пониманию 
подростков. А также глубокое иссле-
дование того, как проявляется стресс 
ребёнка, попавшего в незнакомую 
среду и столкнувшегося с давлени-
ем из-за смены обстановки в школе 
или семье. «Известия» посмотрели се-
риал целиком.

�� НЕ СУПЕР И НЕ ГЕРОЙ

Подросток, неожиданно полу-
чивший суперспособности, — бо-
лее клишированный сюжет в кино 
придумать сложно. С ходу мож-
но вспомнить штук тридцать сери-
алов и фильмов на эту тему, даже 
если не считать продукцию Marvel 
и DC. «Дневники Кэрри», «Отбросы», 
«Дом странных детей мисс Пере-
грин», «Академия “Амбрелла”», «Мне 

это не нравится» или «Очень стран-
ные дела» — у этого списка нет кон-
ца и края. Но новинка «Я» отличает-
ся от них тем, что не пытается быть 
преимущественно супергеройским, 
комедийным или молодёжным сери-
алом. Скорее «Я» — это одновремен-
но и всё вышеперечисленное, и ни-
чего из этого.

— Подростковая супергеройская 
драма «Я» попадает в множество зна-
комых ритмов. Но при этом шоу пре-
восходит свои собственные жанро-
вые клише, — отмечает критик The 
New York Times Маргарет Лайонс.

Бену всего 12, и он  довольно 
скромный мальчик. Его роль испол-
няет юный канадский актёр индий-
ского происхождения Люсиан-Ри-
вер Мираж Чаухан, сыгравший одну 
из ролей в сериале Netflix «Аватар: 
Легенда об Аанге». Мама Бена раз-
велась и вышла замуж за мужчину, 
у которого тоже есть ребёнок от пер-
вого брака — дочь Макс. Бен оказы-
вается в незнакомой для себя 
среде: кроме нового форма-
та семьи это ещё и новые 
дом и школа. Мальчи-
ку сложно справ-
ляться с наплы-
вом перемен. 

И он вдруг осознаёт, что может при-
нимать облик тех, кого чувствует, 
кого понимает.

«Я» сочетает фэнтези и семейную 
драму, предлагая зрителю глубокое 
исследование идентичности, семьи 
и личностного роста. Сегодня мы всё 
чаще обращаемся к психологии, но-
вой этике и разным граням понятия 
«толерантность», и актуальное шоу 
предлагает рассмотреть всё это гла-
зами подростка.

�� НОВЫЕ СЕМЕЙНЫЕ 
ЦЕННОСТИ

Сериал уже с первых минут заявляет 
о себе как семейный, а ценз у него 6+. 
И мы этому с лёгкостью верим. Даже 
если бы у Бена не было суперспособ-
ности принимать внешность других 
людей, мы всё равно с интересом сле-
дили бы за довольно непопулярной 
в кино линией, посвящённой комму-
никации внутри смешанных семей. 

Наверное, наиболее ярким при-
мером такого сюжета можно на-
звать как раз «Смешанных» с Ада-

мом Сэндлером. Но там была 
комедия, которая довольно 

поверхностно рассужда-
ла об адаптации сводных 

братьев и сестёр к мачехам и отчи-
мам. Всё внимание было направле-
но на конфузные ситуации, которые 
могут в таких семьях приключиться.

А в «Я» мы детально погружаемся 
во внутренний мир каждого из чле-
нов семьи, постепенно и плавно. Сце-
наристы дают нам возможность вни-
мательно рассмотреть их чувства 
и способы адаптации к новому об-
разу жизни, понять, что малень-
кий мир одной социальной ячейки 
не может быть чёрно-белым. Мы зна-
ем, что Макс сложно выстроить от-
ношения с мачехой. Она старается 
дружить с ней, но остро воспринима-
ет ответные попытки наладить кон-
такт. Если папа выбрал себе в жёны 
другую женщину, то хочет, чтобы она 
заменила Макс настоящую маму — 
так рассуждает девочка, из-за чего 
подчёркнуто часто говорит: «У меня 
уже есть мама. Мне не нужна новая».

Зоя Игумнова

Россию ждёт бум киносказок. Сейчас 
в производстве 60–70 таких фильмов. 

Это четверть от общего количества запу-
щенных полнометражных игровых кар-
тин. В будущем же доля фольклорных 
проектов может вырасти до трети. И это 
несмотря на то, что подобные проекты 
на 30% дороже в производстве. О том, 
почему кинематографисты решили сде-
лать ставку на героев былин, — в матери-
але «Известий».

�� КАССА ЗОВЁТ

Мода на сказки в киноидустрии наби-
рает обороты. Даже те студии, которые 
никогда не снимали для детей, попол-
няют свои портфели сценариями по-
добного плана. Объяснение простое: 
они отлично собирают кассу. Тому под-
тверждение — миллиардные результа-
ты «Последнего богатыря», «Чебураш-
ки» и «По щучьему велению».

На фестивале «Горький fest» в Ниж-
нем Новгороде тема киносказок ста-
ла одной из центральных. Продюсеры 
анонсировали целый ряд новых проек-
тов и рассказали, кто из звёзд уже при-
мерил образы русских народных героев.

— Сейчас в производстве 60–70 ска-
зок, — рассказал программный дирек-
тор фестиваля Андрей Апостолов. — 
Спрос есть. Посмотрим, как долго 
тенденция продержится.

В самый лучший — новогодний про-
кат (старт 27 декабря) попадает «Баба 
Яга спасает Новый год» — сиквел филь-
ма «Баба Яга спасает мир». По данным 
ЕАИС, оригинальная лента заработала 
600 млн рублей.

— Мы, как дети, хотели играть в эту 
историю дальше и продолжать фильм, — 
поделилась продюсер кинокомпании 

— производителя «Бабы Яги» Fresh Film 
Светлана Малахова. — Даже не знаю, 
что дороже — построить замок Снеж-
ной королевы или оплатить работу LED-
экранов. Съёмки очень затратные.

На экране вновь появится Людмила 
Артемьева в центральной роли. Но бу-
дут и новые персонажи: Снежная ко-
ролева (Юля Такшина) и Дед Мороз 
(Сергей Никоненко). А Артём Ткачен-
ко сыграет антиквара.

В фильме «Стальное 
сердце», съёмки кото-

рого только завершились, Никита Еф-
ремов создал образ Соловья-разбой-
ника. В прокат картина выйдет 22 мая 
2025 года. Продюсеры подчёркивают: 
решено не просто переснимать извест-
ные сюжеты, но взять знакомых героев 
и переместить их в новую реальность. 
Соловей-разбойник — теперь магнат, 
глава большой корпорации. А Илья Му-
ромец (Владимир Любимцев) — злодей.

— Фильм — юмористический бенефис 
Елены Валюшкиной, звезды сказок, — 
отметил продюсер кинокомпании «Кар-
го» Владимир Пермяков. — Мы переос-
мыслили былинных героев и перенесли 
их в недалёкое будущее.

На экране появятся даже желез-
ные роботы (привет трансформерам). 
Впрочем, интригуют создатели, выгля-
деть они будут непривычно и, в отличие 
от голливудских, окажутся настоящи-
ми, а не нарисованными.

�� ДОМОВЁНОК И 33 БОГАТЫРЯ

— Пять полнометражных фильмов из 15, 
которые мы в этом году делаем, — дет-
ские, — рассказал «Известиям» продю-
сер Гевонд Андреасян. — Ещё лет пять 
назад я приобрёл права на несколь-
ко произведений. Сейчас их реализу-
ем. Начало положила «Манюня». Тогда 
я понял востребованность и необходи-
мость этого жанра. У такого кино есть 
аудитория. Когда выстрелил «Чебураш-
ка», я был абсолютно готов.

Сейчас кинокомпания завершает ра-
боту над «Домовёнком Кузей». 19 дека-
бря фильм выходит в широкий прокат. 
В роли Бабы-яги — Алика Смехова. Кузю 
озвучивает Сергей Бурунов. А в 2025-м 
кинокомпания братьев Андреасян вы-
пустит «Сказку о царе Салтане». Бюджет 
фильма — 700 млн. Из них 150 млн стоят 
костюмы: 33 богатыря — их одеть надо! 
Съёмки проходят на Байкале, заплани-
рованы экспедиции на Каспий и Севан.

Но не все делают ставку на звёзд. 
Анастасия Разлогова, продюсер кино-
компании «Камер-ТОН-Фильм-Русь», 
сообщила: в картину «Огниво против 
Волшебной Скважины» они намерен-

но не брали медий-
ных лиц. Но отча-

сти из-за этого 
финансирование 
получить было 

непросто: помог 

Президентский фонд культурных ини-
циатив, выделивший 48 млн.

А вот на создание сказки «Снегуроч-
ка» кинокомпания «Переворот» нуж-
ной суммы ещё не собрала. Фильм хо-
тят снимать на Кольском полуострове 
— там же, где 60 лет назад Александр Роу 
работал над «Морозко». И опять, как 
и в случае со «Стальным сердцем», дей-
ствие перенесено в наши дни. Героиню 
Островского сыграет дочь режиссёра 
Ольги Добромысловой Варвара. 

— Нам нужно 85 млн рублей, — поде-
лился с «Известиями» продюсер Мак-
сим Добромыслов. — Мы, естествен-
но, подаёмся на все гранты — от Фонда 
кино до Минкультуры. Но, даже если 
нас не поддержат на этом уровне, будем 
искать частные деньги и в любом случае 
выйдем в съёмочный период в январе.

Впервые за детское кино взялась 
кинокомпания «Марс Медиа». И сра-
зу за экранизацию пушкинской поэ-
мы «Руслан и Людмила». Главные роли 
исполнят молодые звёзды Рузиль Ми-
некаев («Слово пацана. Кровь на ас-
фальте») и Алёна Долголенко («Пророк. 
История Александра Пушкина»). Да-
лее будет анимационный фильм «Док-
тор Айболит». А затем экранизируют 
«Аленький цветочек».

Первую за десять лет сказку созда-
ют и на киностудии «Ленфильм». Съё-
мочный период проекта «Ворожея» Ка-
ролины Кубринской почти завершён.

— Общий бюджет — 90 млн: из них 
75 млн — на производство, — рассказал 
«Известиям» гендиректор «Ленфильма» 
Эдуард Суворов. — По условиям финан-
сирования мы должны добавить 20% 
своих — внебюджетных денег. Поэтому 
добавляем своими мощностями: пави-
льоны, реквизит, монтажно-тонировоч-
ный комплекс и прочее. Продадим пра-
ва на показы, есть уже договорённость 
с несколькими телеканалами, а часть 
денег пустим на продвижение.

�� БЕЗ АВТОРА

Важный плюс русских народных 
сказок: съёмки фильмов 
на их основе не требу-
ют покупки прав и ли-
цензирования героев. 
Поэтому в год может 
выйти несколько кар-
тин про Бабу-ягу или 

Кощея. Зачастую возникают конфлик-
ты между производителями, особенно 
если выход в прокат намечен примерно 
в одно время. В этом случае выигрывает 
тот, у кого больше бюджет на рекламу.

Но и само производство требует се-
рьёзных вложений. По оценке экспер-
тов, сказки дороже среднестатисти-
ческого игрового фильма в среднем 
на 30%. И дело не только в спецэффек-
тах, дорогих костюмах и декорациях, 
но также в увеличении продолжитель-
ности съёмочного процесса за счёт того, 
что детей не получается снимать бы-
стро. Если в кадре ребёнок, требуется 
много дублей, а съёмочный день при 
этом должен быть сокращённым — та-
ков закон.

— Зато детское кино имеет шанс вы-
расти во франшизу, а это потенциаль-
ная прибыль и игра вдолгую, — считает 
Гевонд Андреасян.

Но рассчитывать пока приходит-
ся только на отечественный рынок — 
за редкими исключениями.

Как говорит Александр Архипов, 
главный редактор компании «СТВ», 
снявшей успешную франшизу про 
трёх богатырей, мультики они актив-
но продают за рубеж, а вот с фильмами 
это не так просто. Если у анимации язык 
интернациональный, то сказки очень 
замешаны на национальном колорите.

— 50% любой сказки — юмор, это 
очень своё, — говорит Александр Ар-
хипов. — «Чебурашка» продался, пото-
му что он построен на сюжете. А рус-
ские сказки — на репризах.

Не особо стремятся производите-
ли сказок и к копродукции. По мнению 
Архипова, российских мощностей хва-
тает. Да и деньги найти можно. Колла-
борация же всегда компромисс между 
партнёрами. Правда, стоимость произ-
водства постоянно растёт.

— А ещё растут амбиции, — говорит 
продюсер. — Фильм без большого бюд-
жета не приведёт людей в кинотеатры. 
К сожалению, наше восприятие кине-
матографа поменялось. Зрителям ну-
жен фильм-событие.

И, судя по заявленным проектам, 
таких событий нас ждёт в конце это-

го и начале следующе-
го года немало.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Барриоса  
в Медиалигу надо»
Игрок «Зенита»  
Андрей  
Мостовой — 
о странном 
праздновании  
победы  
в Суперкубке, 
интриге  
в чемпионате  
и уроках  
английского

Спорт

Найти квад
Сможет ли Трусова вернуться в большой спорт 
после двухлетнего перерыва

Сергей Иванов 

Новость о возвращении Александры 
Трусовой в спорт удивила многих. 

Поверить в то, что эта фигуристка по-
сле почти двухлетнего простоя снова 
будет штурмовать четверные на фоне 
разговоров о свадьбе с Макаром Иг-
натовым, было непросто. Однако те-
перь всё официально. Трусова возвра-
щается в команду «Ангелов Плющенко» 
и уже в сентябре выступит на контроль-
ных прокатах в Санкт-Петербурге, под-
твердил Евгений Плющенко. Подробнее 
о громком камбэке вице-чемпионки 
Олимпиады — в материале «Известий».

Неожиданное заявление о том, что 
Александра Трусова приняла реше-
ние возобновить профессиональную 
карье ру, двукратный олимпийский 
чемпион Евгений Плющенко сделал 
в воскресенье вечером.

— У нас в Санкт-Петербурге будут 
контрольные прокаты сборной Рос-
сии. Саша Трусова вернулась в спорт, 
мы каждый день тренируемся, работа-
ем. Это большая сенсация. Я доказал, 
что это возможно. Надеюсь, что и мой 
спортсмен докажет, — цитирует Плю-
щенко ТАСС.

Слова Евгения стали подтверж-
дением различных слухов о планах 
Александры по возвращению в спорт. 
О завершении карьеры Трусова офици-
ально и не объявляла и периодически 
даже выкладывала видео с трениро-
вок. И всё же последний раз она выхо-
дила на соревновательный лёд в но-
ябре 2022 года, так что всё казалось 
очевидным. Да и кто в последний раз 
из наших фигуристок находил в себе 
силы честно признаться, что повесил 
коньки на гвоздь?

К тому же весь последний месяц 
Трусова мелькала в новостях совсем 
с другой повесткой — интернет обсуж-
дал её помолвку с фигуристом Мака-
ром Игнатовым. Казалось бы, «короле-
ва квадов» сделала свой выбор в пользу 
семьи, поэтому инсайды о планах Тру-
совой выступить на контрольных про-
катах в начале июля воспринимались 
со скепсисом.

Когда возможное возвращение ти-
тулованной фигуристки в спорт об-
суждал её агент Алексей Николаев, 

Александру это возмутило, и Никола-
ев в итоге узнал, что он уже бывший 
агент. Однако сейчас всё иначе.

— Да, я хочу попробовать выступить 
на прокатах, Федерация фигурного ка-
тания дала согласие, — отметила Тру-
сова журналистам. — Я хочу выступить. 
Насчёт сезона пока не знаю, жизнь по-
кажет, если здоровье позволит. Я го-
товлюсь к прокатам, тренируюсь каж-
дый день, дальше посмотрим.

Таким образом, Трусова возвраща-
ется в академию Плющенко и боль-
ше не будет тренироваться в ЦСКА 
у Светланы Соколовской. Сейчас 
только сам глава академии сможет 
выстроить тренировочный график 
Трусовой так, чтобы она параллельно 
выступала и в ледовых шоу. Ведь у неё 
уже расписана буквально вся осень. 
Конец сентября — «Сказки Плющен-
ко» в Алматы, конец октября — «Ру-
салочка» в Санкт-Петербурге, нача-
ло ноября — «Русалочка» в Москве, 
14 декабря — «Щелкунчик» в Минске, 
29 декабря — 4 января — «Золушка. 
В королевстве фей» в Москве, 5–7 ян-
варя — «Спящая красавица» в Москве, 
11 января — «Щелкунчик» в Баку.

Часть шоу совпадает с датами за-
планированных на сезон-2023/24 эта-
пов Гран-при России. И это явно будет 
мешать подготовке. Тем интереснее 
наблюдать за тем, как Трусова най-
дёт в себе силы на всё и вся. Ведь осе-
нью её ждёт и другое важное событие 
в жизни — свадьба с Игнатовым. По-
этому энтузиазма потребуется очень 
много. В прошлом году после двух-
летнего перерыва вернуться пыта-
лась Майя Хромых — закончилось всё 
печально.

Сможет ли показать себя на долж-
ном уровне Александра? Ведь даже 
на контрольные прокаты формаль-
но ей всё ещё нужно отобраться, вер-
нее, федерация должна на них при-
гласить (с этим, видимо, проблем 
не будет). До начала осени — а прока-
ты в сезоне-2024/25 пройдут 14–15 сен-
тября в Санкт-Петербурге — време-
ни ещё много. Но физическая форма 
Трусовой за это время должна вый-
ти на должный уровень. А это, как по-
казывает опыт других возвращенцев, 
не так просто.

Полосатый ралли-рейд
«КАМАЗ» покорил монгольские степи

Дмитрий Гарин 

Команда «КАМАЗ-мастер» одер-
жала победу в ралли-марафоне 

«Шёлковый путь», который в 2024 году 
прошёл по России и Монголии. Силь-
нейшим из пятёрки «Синей армады» 
стал Дмитрий Сотников. Гонщик эки-
пажа 303 по ходу первой половины де-
сятидневного ралли-рейда боролся 
с напарником по команде Эдуардом 
Николаевым и прошлогодним побе-
дителем, пилотом «МАЗ-СПОРТавто» 
Сергеем Вязовичем. Легенда «24 ча-
сов Ле-Мана» Роман Русинов, дебюти-
ровавший на ралли «Шёлковый путь» 
в прошлом году, стал первым в зачёте 
мотовездеходов. О других победителях 
и призёрах — в материале «Известий».

Стартовой точкой «Шёлкового 
пути» в этом году стал Томск. Марш-
рут ралли-марафона пролегал через 
пять регионов России и части Запад-
ной и Центральной Монголии, в том 
числе пустыню Гоби. Пилотам при-
шлось пройти через суровые климати-
ческие испытания. На пути участников 
встретились районы вечной мерзлоты, 
горные перевалы и жаркие пустыни.

Общая протяжённость маршру-
та составила свыше 5 тыс. км. Из них 

почти 3 тыс. пришлось на скоростные 
спецучастки. В категории грузовиков 
лучше всех с этим тяжелейшим испы-
танием справился экипаж 303 в соста-
ве Дмитрия Сотникова, Руслана Ахма-
деева и Ильгиза Ахметзянова.

Хотя лучшим на финальном эта-
пе, который стартовал в Мандалго-
би и привёл участников в Улан-Ба-
тор — столицу Монголии, стал другой 
пилот «КАМАЗ-мастера» Богдан Ка-
римов. Он опередил лидера «МАЗ-
СПОРТавто» Сергея Вязовича на две 
с половиной минуты. Дмитрий Сот-
ников добрался до финиша на третьем 
месте, но уверенно удержал лидерство 
в общем зачёте. 39-летний российский 
пилот в пятый раз стал победителем 
ралли «Шёлковый путь».

— Очень напряжённая гонка 
до последнего километра, — поделил-
ся с «Известиями» эмоциями от побе-
ды Сотников. — На финальном мы стар-
товали, не видя соперника, поэтому 
приходилось выкладываться. Толь-
ко на нейтрализации увидели, что всё 
в порядке. День выдался достаточ-
но коварный, было немало мест, где 
можно и колесо проколоть, и куда-ни-
будь заехать. Плюс немного не хвата-
ло видимости. Здорово, что у нас по-

лучилось и титул опять у «КАМАЗа». 
Заслуженная победа. Весь экипаж 
справился со своей работой отлично.

Вторую позицию в итоговой клас-
сификации гонки занял Эдуард Ни-
колаев из «КАМАЗ-мастера», отстав 
от Сотникова чуть более чем на де-
вять минут. Бронзовые награды за-
воевал экипаж Сергея Вязовича, кото-
рый в плотной борьбе за подиум смог 
опередить Богдана Каримова.

— Получилась очень интересная 
гонка, особенно последний этап, — 
подчеркнул в разговоре с «Известия-
ми» Сергей Вязович. — Адреналин 
и разнообразие внесли последние 
километры, когда три грузовика бо-
ролись друг с другом очень плотно. 
Вообще, гонка сложилась хорошо, 
но на седьмом этапе мы, к сожалению, 
потеряли слишком много времени, 
чтобы бороться за победу. Тем не ме-
нее мы на подиуме — это очень хоро-
шая работа всей команды.

Пятёрку сильнейших замкнул 
Сергей Куприянов на газодизельном 
грузовике «КамАЗ», опередив Алексея 
Вишневского из «МАЗ-СПОРТавто». 
Седьмое место по итогам гонки за-
воевал Андрей Каргинов, а на вось-
мом и девятом местах располо-
жились Владимир Моисеев 
и Михаил Шкляев из GAZ Raid 
Sport. Эта команда выступа-
ет на грузовиках, созданных 
из серийных узлов, а нара-
ботки по итогам этого 
ралли позже найдут своё 
применение на граждан-
ских машинах завода. 
Увы, не смог добрать-
ся до финиша Юрий 
Найман, столкнув-
шийся с проблемами 
на финальном этапе.
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« В СЛЕДУЮ-
ЩЕМ ГОДУ, КАК 
РАЗ ВО ВТО-

РОЙ ЧАСТИ СЕЗОНА, БУ-
ДЕТ 100-ЛЕТИЕ «ЗЕНИТА». 
МЫ МНОГО УСИЛИЙ ПРИ-
ЛОЖИМ, ЧТОБЫ ВЗЯТЬ 
СНОВА ЗОЛОТО. ПО ПЕР-
ВЫМ ИГРАМ ВПЕЧАТЛЕ-
НИЕ У МЕНЯ, ЧТО КОМАН-
ДА ГОТОВА ХОРОШО

О завершении карье-
ры Трусова офици-
ально и не объявляла 
и периодически даже 
выкладывала видео 
с тренировок. И всё же 
последний раз она вы-
ходила на соревнова-
тельный лёд в ноябре 
2022 года

Алексей Фомин 

Ф утболисты петербургского «Зе-
нита» начали новый сезон с побе-

ды в Суперкубке России. В минувшие 
выходные они обыграли в Волгограде 
«Краснодар» (4:2). А в конце этой неде-
ли, как и остальные клубы РПЛ, начнут 
новый розыгрыш чемпионата России 
по футболу. В случае победы в нём 
подопечные Сергея Семака завоюют 
седьмое подряд золото и превзойдут 
рекордную серию московского «Спар-
така», взявшего шесть подряд чемпи-
онств в 1996–2001 годах.

В интервью «Известиям» полуза-
щитник «Зенита» Андрей Мостовой 
рассказал, думает ли команда о воз-
можном рекорде, прокомментировал 
бурное празднование победы в Супер-
кубке со своим партнёром по клубу 
Вильмаром Барриосом, а также оценил 
новичков сине-бело-голубых и расска-
зал, зачем изучает английский язык.

Как вам празднование победы Баррио-
сом, забравшимся на перекладину во-
рот в тёмных очках и устраивавшим 
постоянные переклички с фанатской 
трибуной?

Ну он любит выделяться. Он един-
ственный, кто придумал свой костюм 
для этого с шапкой и очками. Правда, 
думал, что на шапке «Зенит» написа-
но, а там было слово «спорт». Я его ещё 
спрашивал: «Что это за шапка?» — «Зе-
нит». — «Так там же “спорт” написано». 
Но всё равно он молодец, что так выря-
дился. В Медиалигу его надо (смеётся).

На празднование следующего трофея 
надо будет ему подыскать шапку с над-
писью «Зенит».

Подготовим ему. Нормально всё бу-
дет.

Вы сказали, что Барриос любит выде-
ляться. Раньше он как это демонстри-
ровал?

Такое нельзя рассказывать, что 
он делал (улыбается).

Что там было?
Ну пусть это останется тайной. 

Опасный, опасный человек.

Сейчас народ прочитает ваш ответ 
и что-то не то может подумать.

Да нет, в пределах разумного всё. 
Но... Интересный он человек. Инте-
ресный очень.

Честно говоря, то, как вы после победы 
в Суперкубке пошли к фанатской три-
буне и праздновали вместе с ней, впе-
чатлило. Даже после некоторых ваших 
чемпионств такого не видел.

Не было просто фанатов, когда 
мы брали чемпионство. Я думаю, 
мы все ждём «Вираж» — от него в Вол-
гограде нереальная поддержка была, 
ещё когда мы выезжали на матч из оте-
ля. Весь «Вираж» был около 
нашего отеля. Ребя-
та провожали нас 
на стадион. И мы, 
конечно, соску-
чились по ним. 
Давно они 
не заряжали 
так сильно — 
только вот 

на Суперкубке. На финале Кубка Рос-
сии их тоже не было. Поэтому, конеч-
но, кайфанули все вместе в Волгограде.

Чего ждёте от нового розыгрыша РПЛ? 
Будет такая же интрига, как в прошлом 
сезоне? Или «Зенит» после тех труд-
ностей перегруппировался и больше 
не даст никому шанса отобрать золото?

Не знаю... Но надеюсь, что так и бу-
дет, как вы сказали во второй части во-
проса: тотальная доминация — мы бу-
дем к этому стремиться. В следующем 
году, как раз во второй части сезона, 
будет 100-летие «Зенита» — юбилей. 
Мы много усилий приложим, чтобы 
взять снова золото. По первым играм 
впечатление у меня, что команда гото-
ва хорошо. И настрой хороший. Поэто-
му... Как получится, так и получится. 
Но я думаю, должно быть всё хорошо.

В каком туре обеспечите чемпионство?
Я откуда знаю?

Ну серьёзно: есть шансы, что интрига 
в борьбе за золото хотя бы до 28–29-го 
тура сохранится?

Хорошие вопросы начались, да? 
(Смеётся.) Слушай, ну не знаю я.

Или до зимней паузы всё себе обеспе-
чите, а весной будете отдыхать?

Ну какой до зимы? До зимы 
мы не обеспечим в любом случае. 
Даже математически это нереально. 
Слушайте, если вспомнить, как скла-
дывалось всё в прошлые годы, то в ос-
новном удавалось победить без не-
рвов, за четыре-пять туров до конца. 
Но в прошлом сезоне вышла, конечно, 
нереальная интрига. И не особо хоте-
лось бы это снова пережить (улыбает-
ся). Это такие нервы, поэтому теперь 
будем стараться сделать всё красиво.

Кстати, после того сложного заверше-
ния прошлого сезона морально вос-
станавливаться пришлось дольше, чем 
в прошлые летние отпуска?

Да нет. Просто мы играли дольше, 
чем все остальные, потому что был ещё 
финал Кубка с «Балтикой» (2:1). Поэто-
му у нас было меньше времени для под-
готовки к матчу с «Краснодаром» в Су-
перкубке — они, по-моему, из отпуска 
вышли даже на неделю раньше, чем мы. 
Подготовка была очень тяжёлая — вы-
сокие нагрузки почти сразу начались 
на сборах.

Зимой во время сбора в Катаре, когда 
«Зенит» приобрёл Педро, Нино и Артура, 
вы шутили, что теперь в команде гораз-
до больше людей, говорящих на пор-
тугальском языке, чем на русском. Те-
перь, когда этим летом пришли Евгений 
Латышонок, Максим Глушенков, Юрий 
Горшков и Сергей Волков, можно повре-
менить с изучением португальского?

Изучение языков — это всегда хоро-
шо (улыбается). Так что можно и порту-
гальским заняться. Но я сперва рассчи-

тываю другой иностранный язык 
выучить. Чтобы потом перейти 

на следующий. Пока одного 
будет достаточно.

Какой сейчас язык в про-
цессе изучения?

Английский пыта-
юсь осилить.

Учите его под переезд 
в другой чемпионат?

А давай накинем, ска-
жем: в Англию переезжаю. 

Напиши потом (смеётся).
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